
Готовимся к рабочим будням  
вместе с популярной ведущей
8:00 - 10:00 (пн. - пт.)

Тутта будит здесь

Это  
конец.  
Пусть  

все будет  
по закону

Продолжение на  стр. 11  ‣Актер сел пьяным за руль и стал виновником ДТП со смертельным исходом. Читайте на стр. 8 - 9   ‣

Валерий РУКОБРАТСКИЙ

Наш корреспондент 
передает из Америки, 
где не стихают массовые 
беспорядки после смерти 
чернокожего рецидивиста.

Я не сразу сообразил, почему этот тем-
нокожий парень так внимательно смотрит 
на меня. Я только выполз из метро неда-
леко от Таймс-сквер. Огляделся, пытаясь 
понять, в какой стороне мой отель. И 
наткнулся взглядом на этого - в дредах.  
Через секунду он со всей дури пнул по 
мячу, а его дружки что-то радостно за-
говорили на своем тягучем гортанном 
афроанглийском языке. 

Погромы  
в США глазами 
спецкора «КП»

Михаил ЕФРЕМОВ -  
сразу после аварии:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Евгений БЕЛЯКОВ

Получить заем 
теперь целое 
искусство. 
Одобряют заявки 
лишь каждому 
четвертому. 

В апреле и мае этого го-
да банки одобряли только 
24% заявок на получение 
всех видов кредитов. Такие 
данные приводит Нацио-
нальное бюро кредитных 
исследований (НБКИ). Для 
сравнения, в марте доля 

одобренных заявок состав-
ляла 31%.

По мнению экспертов, на 
это, безусловно, повлия-
ли пандемия и карантин. 
По данным Центробанка, 
больше половины граждан 
уже пострадали от кризи-
са. Их доходы либо снизи-
лись, либо упали до нуля. 
Кроме того, в апреле и мае 
не было ясно, когда будет 
снят режим самоизоляции 
в регионах. Поэтому банки 
очень осторожно выдавали 
деньги - мало ли, вдруг не 
вернут?

- Уровень одобрения кре-
дитных заявок снижается 
уже 1,5 - 2 года в связи с 
действиями Центробанка, 
которыми он охлаждает ры-
нок розничного кредитова-
ния,  - считает директор по 
маркетингу НБКИ Алексей 
Волков. 

Снижение доходов россиян 
и достаточно высокий уро-
вень их закредитованности 
привели к тому, что сейчас 
банки выдают кредиты только 
заемщикам с безупречной ре-
путацией, хорошей работой и 
отсутствием больших долгов.

Банки устроили россиянам 
кредитную засуху

FM.KP.
RU

Газета нашего города ★ Киров - Сыктывкар

Коронавирус 
уходит

Читайте на стр. 6   ‣

7 767 000

Среда
10 июня

№ 64 (27139) 2020 год

Вирусолог объяснил, почему 
в больницах все меньше 
пациентов с COVID-19
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент оценил 
работу банковской 
системы в кризис.

ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ ОЖИДАЛИ

Глава Сбербанка Герман 
Греф стал первым банки-
ром, пришедшим на до-
клад к президенту после 
окончания самой сложной 
стадии эпидемии корона-
вируса. И по итогам этих 
3 месяцев все получилось 
лучше, чем прогнозирова-
ли специалисты.

О ЧЕМ ДОЛОЖИЛ
  Март, апрель, май ста-
ли самыми тяжелыми 
месяцами за весь мой 
период работы в банке. 
Сбербанк примерно на 
25% снизил объем чи-
стой прибыли.

  Ожидается, что рос-
сийская экономика в 
целом справится с вос-
становлением после ко-
ронавируса лучше, чем 
европейская и амери-
канская.

  Средняя ставка по ипо-
теке без господдержки 
сейчас 7,7%. А ставка по 

ипотеке 6,1%, которая 
дается в Сбербанке с 
господдержкой, исто-
рически самая низкая.

  Экономическая актив-
ность в России в июне 
лучше ожиданий.

  Сбербанк реструктури-
ровал физическим ли-
цам кредитов на 1 трил-
лион рублей.

КОНСЕРВАТИВНАЯ 
РАБОТА

- Это такая взвешенная, 
спокойная, консерватив-
ная, но надежная работа 
финансовой системы, - 
похвалил работу банки-
ров в кризис Путин, по-
просив не расслабляться 
и продолжить снижение 
ипотечной ставки.

Картина дня: в верхах

Программа 

большой 
политики 

власти» - 

в 9.45 

ЗДОРОВЬЕ
Как укрепить 

безопасные 

САД И ГОРОД
Можно ли построить 
дачу своими руками 

ЗВЕЗДЫ
«Самая обаятельная 
и привлекательная»: 
как помолодела 
Елена Степаненко

СПОРТ
Топ-10 
самых 
дорогих 
футболистов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Министр цифро-
вого развития, свя-
зи и массовых ком-
муникаций России 
Максут Шадаев в 
эфире программы 
Владимира Позне-
ра рассказал, зачем 
власти собирают 
огромную базу дан-
ных о гражданах, 
можно ли отклю-
чить Россию от ин-
тернета и насколько 
надежно электронное голосование 
по поправкам в Конституцию.

О СУВЕРЕННОМ 
ИНТЕРНЕТЕ

- Пойти по пути Китая, где интер-
нет жестко регулируется государ-
ством, нам уже поздно. Нет возмож-
ностей. Технически заблокировать 
интернет в России практически не-
возможно. Никакого рубильника 
нет. И задачи по его созданию перед 
нами не стоит.

ОБ ЭЛЕКТРОННОМ 
ГОЛОСОВАНИИ

- Несомненно, у части 
населения есть скепсис 
по поводу электронно-
го голосования. Но вся 
технология позволяет га-
рантировать, что голосует 
именно тот человек, ко-
торый изъявил желание, 
обеспечиваются аноним-
ность его голоса и неиз-
менность решения, ко-
торое высказал тот или 

иной гражданин. Мы должны 
завоевать доверие людей по всей 
стране, поэтому начнем с двух ре-
гионов (Москва и Нижегородская 
область. - Ред.). Не могу сказать, 
что это наше ноу-хау, подобные 
технологии уже используются во 
многих странах.

О ЕДИНОМ РЕГИСТРЕ 
ГРАЖДАН

- Люди боятся, что любая кон-
центрация их персональных дан-

ных в одном месте создает угрозу 
их утечки. У нас много информа-
ционных систем, в которых хра-
нится персональная информация 
россиян. Мы не создаем ничего 
нового в едином регистре, только 
собираем в одном месте имеющу-
юся информацию. Делается это 
для того, чтобы дать гражданам 
лучший сервис. Приведу простой 
пример. В вашем профиле на сайте 
«Госуслуги» есть ваши паспортные 
данные, они проверены МВД и 
автоматически подставляются во 
все заявления, которые вы пишете. 
Но если вы поменяли паспорт или 
потеряли его и получили новый, 
нужно и на «Госуслугах», и во всех 
других системах данные обновить. 
Единый регистр нужен, чтобы во 
всех государственных системах 
была актуальная информация о 
человеке (то есть там она будет 
обновляться в автоматическом 
режиме. - Ред.).

Подготовил 
Влад СМЕРТИН.

FM.KP.
RU
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Герман Греф рассказал президенту, что восстановление 
активности в экономике России в июне лучше ожиданий. 

 ДОСЛОВНО

Греф доложил Путину 

Александр КОЦ

Очередной этап судебного разбиратель-
ства по делу о сбитом в 2014 году над Дон-
бассом малайзийском «Боинге» начался в 
Нидерландах. Если у кого вдруг еще оста-
вались какие-то иллюзии, то первый день 
показал, что будет оно предвзятым и тен-
денциозным. Нидерландский прокурор 
Тейс Бергер с ходу дал понять, что рассма-
тривается исключительно версия причаст-
ности России к этой трагедии.

- В телах членов экипажа было найдено 
29 стальных осколков. Один из фрагмен-
тов был в форме бабочки. Судебный па-
тологоанатом обнаружил этот фрагмент в 
теле капитана экипажа команды, - сообщил 
Бергер.

Прокурор уточнил, что из 8000 поражаю-
щих элементов, которыми начинена боевая 
часть ракеты «Бук», в телах погибших и в 
обомках лайнера удалось найти только 370. 
Причем только два из них - в форме двутав-
ра (бабочки). Но на основе этих казалось 
бы незначительных деталей нидерландская 
фемида намекает на однозначный вывод.

- В сравнительных исследованиях мате-
риалов было обнаружено больше сходства с 
ракетой «Бук» типа 9М38М1, чем с ракетой 
9М38, - пояснил Тейс Бергер.

Поясню по-русски. 9М38 - это старый 
тип ракет для ЗРК «Бук», который больше 
не производится в России. Все они были 
утилизированы после 2011 года. Зато оста-
лись на вооружении украинской армии, 
причем - без должного обслуживания на 
заводе-изготовителе. 9М38М1 - это боепри-
пас, который сейчас стоит на вооружении 
российской армии. Под него в Нидерландах 
и рисуют свою версию событий.

Любопытно, что демонстрируя оскол-
ки, голландская прокуратура почему-то 
забывает про самую главную улику - фраг-
мент ракеты. Россия по серийным номерам 
установила, какой украинской части ПВО 
принадлежал этот боеприпас. И передала 
все сведения в Нидерланды, однако эта ин-
формация следствием была проигнориро-
вана. Как и официальные выводы концерна 
«Алмаз-Антей», который практическим 
путем установил, что характерных повреж-
дения от ракеты 9М38М1 на фюзеляже «Бо-
инга» не было.

Как сообщал гендиректор концерна Ян 
Новиков, эксперименты с подрывом пока-
зали, что если бы у самолета сработала бо-
лее современная российская ракета, он бы 
имел огромное пробоин в виде «бабочки». 
Ведь из 8 тысяч поражающих элементов 
боевой части форму двутавра имеет каждый 
четвертый. И найденные две «бабочки» вы-
глядят как как грамм героина, подкинутый 
при обыске - хоть за что-то, но посадить.

В деле «Боинга» 
МН17 появились 

осколка

 ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

«Никакого рубильника 
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Максут Шадаев.
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Юлия  
ХОЖАТЕЛЕВА

Приобрести новую 
машину с хорошей 
скидкой теперь 
могут все семьи 
с детьми  
и медики.

С июня в России рас-
ширена программа льгот-
ного автокредитования. 
Таким образом государ-
ство решило убить двух 
зайцев: поддержать насе-

ление в условиях падаю-
щих доходов и стимули-
ровать одну из наиболее 
пострадавших отраслей 
экономики - автопром.

На субсидии по льгот-
ным кредитам выделено 7 
млрд рублей. Этих денег 
хватит на поддержку по-
купки около 150 тысяч 
новых авто.

Теперь со скидкой от 
10% до 25% новые маши-
ны отечественного произ-
водства (включая иномар-
ки, которые производятся 
на российских заводах) 
могут приобрести все 
семьи с несовершенно-
летними детьми. Ранее 
на участие в программе 
«Семейный автомобиль» 
претендовали только се-
мьи с двумя и более деть-
ми. Кроме того, скидки 
получат работники госу-
дарственных медучреж-
дений и граждане, про-
давшие свой автомобиль 
возрастом свыше 6 лет 
автомобильному дилеру 
(по программе trade-in). 
А максимальная цена 
автомобиля увеличена 

с одного до полутора 
млн рублей. Программа 
действует и при покупке 
электромобиля. Ссуду с 
господдержкой выдадут 
максимум на 5 лет.

Также в России дей-
ствует программа «Пер-
вый автомобиль» - льгот-
ные кредиты положены 
людям, у которых ранее 
в собственности не было 
авто.

Вице-президент На-
ционального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин считает, что 
программы льготных ав-
токредитов  - реальная 
поддержка не только ав-
топроизводителей, но и 
других отраслей, так как 
одно рабочее место в 
автопроме генерирует 6 
рабочих мест в смежных 
сферах. Однако действие 
программы необходимо 
расширять.

- 7 миллиардов  - это 
крайне мало, цифры 
должны быть радикаль-
но больше,  - убежден 
Шапарин.  - Кроме того, 
можно совершенно сме-

ло разрешить тратить на 
покупку отечественных 
автомобилей средства 
маткапитала.

Эксперт также удивлен 
25-процентной субсидией 
на покупку электромоби-
лей. Зачем заниматься 
такой поддержкой, если 
в России они не произво-
дятся? К тому же под них 
нет инфраструктуры.

- В наших условиях 
электромобили покупать 
нет смысла,  - продолжа-
ет вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза.  - Для них нет во-
обще ничего, чистое по-
ле. Единичные зарядные 
станции только в крупных 
городах, и те на закры-
тых территориях. Наш 
выход  - автомобили на 
газомоторном топливе. 
Программа на газифи-
кацию транспорта  - это 
дешево, экологично, со-
временно и недорого в 
эксплуатации. Программа 
есть, но на нее направле-
ны скромные средства. 
Ее надо расширять и вы-
делять больше денег.

Влад СМЕРТИН

Россияне неделями 
ждут оплаченных 
товаров из зарубежных 
интернет-магазинов.

Тысячи россиян не могут 
дождаться посылок из-за гра-
ницы, в основном это зака-
зы из зарубежных интернет-
магазинов. На сайтах служб 
доставки множество возму-
щенных комментариев. 

- Оплатила экспресс-
доставку и даже не думала, что 
что-то может пойти не так. В 
назначенный службой достав-
ки день никаких сообщений от 
курьера мне не пришло, на сле-
дующий тоже. Стала звонить 
в службу поддержки, сначала 
говорили про какие-то новые 

программы и базы данных у та-
можни, потом появилась новая 
версия - мою посылку выбрали 
для дополнительной провер-
ки, - возмущается москвичка 
Елена. - Прошло две недели, 
с тех пор как оплаченная по-
сылка должна быть у меня, а 
она все еще на таможне в «Ше-
реметьево».

Службы доставки уверяют, 
что в сорванных сроках вино-
вата таможня. Дело в том, что 
изменился порядок оформле-
ния товаров.

- Вообще-то для зарубежных 

интернет-магазинов действует 
упрощенный порядок прохож-
дения таможни, - уверяет «КП» 
таможенный брокер Олег Нико-
ленко. - Например, вы заказа-
ли себе несколько футболок и 
рубашек в крупном интернет-
магазине, но таких заказов в 
России тысячи каждый день. 
Каждую юбку и футболку 
оформлять - никаких тамо-
женников не хватит. Поэто-
му транспортным компаниям 
разрешено объединять такие 
посылки - чисто формально, 
на бумаге - в одно огромное 
отправление и оформлять один 
пакет документов на него. Что 
изменилось за последнее вре-
мя? Если раньше так можно 
было собирать по 500 посылок, 
то теперь программа таможни 
позволяет обработать только 
100 отправлений за раз.

Другими словами, бумажной 
работы у таможенников стало 
больше в 5 раз. Отсюда и за-
держки.

Актер Михаил Ефремов устроил аварию,  
в которой погиб человек (стр. 8 - 9).  
Наш вопрос:

А почему такое  
стало возможным?
Тутта ЛАРСЕН, ведущая Радио «КП»  
(fm.kp.ru):

- Мне подруга прислала видео, которое снял ее муж, он 
ехал на мотоцикле и чудом не оказался в этом замесе... 
То, что Михаил пьющий человек, знают все. Он на съемоч-
ную площадку приезжал и вываливался из машины. Но все 
много лет этому умилялись. На Западе за такое просто 
лишишься работы. 

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского госцирка на Вернадского:

- Все коллеги знали о его проблемах с алкоголем, это не 
тайна. Семья должна была что-то предпринять - закодиро-
вать, зашить его. А теперь ему придется отвечать по всей 
строгости, перед законом все равны.

Сергей СЕЛИН, заслуженный артист РФ:
- Обстоятельства еще не выяснены. Мы до конца всего 

не знаем. Возможно, была и техническая неисправность. 
Я знаю лично Михаила. Мне будет очень обидно, если все 
окажется так, как нам показывают. Он сверхталантливый 
артист, добрый человек.

Наталья КАТАЕВА, сестра Нонны 
Мордюковой, художник по костюмам:

- Очень много зависит не только от семьи - артисты редко 
бывают дома, но и от тех, кто рядом с ними в театре, на 
съемочной площадке. Я помню съемки фильма «Отчий дом» - 
там моя Нонна играла главную роль. И Петр Олейников там 
всегда был под хмельком. Так режиссер Лев Кулиджанов 
глаз с него не спускал. А мне часто наказывал: «Наташ, 
ты заговори его, отвлеки».

Геннадий ОНИЩЕНКО, экс-главсанврач 
России, депутат Госдумы:

- Этот случай - особый. Все-таки популярный деятель куль-
туры. Причем оппозиционного тренда. Критик властей. Но у 
него явный алкоголизм. Все это видят. Но - молчок. Потому 
как у ответственных товарищей, которые могли бы на не-
го повлиять, еще с советских времен особое отношение к 
лицедеям и бузотерам. 

Екатерина ВЕЛИКАНОВА, домохозяйка, 
слушательница Радио «Комсомольская 
правда»:

- А где все мы бываем, когда наши друзья, родные садятся 
за руль под градусом? Мы ж оправдываем - он же чуть-чуть, 
рюмочку, капельку. А надо бить по рукам - даже за капельку.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 767 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Сразу после аварии Ефремов «дыхнул  
в трубочку» работникам ДПС.  

Результат - сильное опьянение. 

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

77,35
+ 16 коп.

40,29
- 5,8%

68,67 
+ 37 коп.

 ■ ВОКРУГ РУЛЯ

Автокредитам прописали льготы

На таможне встали 
пробки из посылок

ОФИЦИАЛЬНО
- Мы регулярно пресекаем попытки провоза рядом экспресс-

перевозчиков коммерческих партий товаров, - ответили на вопросы «КП» 
в Федеральной таможенной службе России. - Выявлено множество 
фактов использования недействительных паспортных данных получате-
лей посылок, в качестве товаров для личного пользования заявляются 
коммерческие партии. Это системная проблема. Чтобы ее решить, 
действительно введены новые правила оформления экспресс-товаров. 
Проводится полная проверка паспортных данных заказчиков с запросом 
данных в МВД. Перевозчиков мы об этом уведомляли заранее. Отправ-
ления, которые корректно 
декларируются перевозчи-
ками, таможенные органы 
выпускают в течение одно-
го рабочего дня, следующе-
го за днем регистрации де-
кларации. Задержки могут 
возникать именно на сторо-
не перевозчиков, некото-
рые из которых оказались 
технологически не готовы 
к новым условиям работы.
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ЦИФРА 72 млн посылок 
из зарубежных интернет-магазинов 
получили россияне за первые 
3 месяца 2020 года. 

По данным Федеральной таможенной службы и Почты России.

Это на 22% меньше, чем годом ранее, - сказался коронавирус, который 
как раз набирал обороты. Активнее всего занимаются онлайн-шопингом 
жители столицы: на москвичей приходится 27% всех заказов в стране.
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«В феврале - марте 
мы строили планы 
на будущее, а теперь 
словно земля из-под ног 
уходит» - слова 20-летней 
Елизаветы Андриановой, кото-
рая оканчивает журфак, описывают 
мысли многих выпускников 2020 года.

В ситуации, когда в стране растет 
безработица, устроиться на хорошее 
место молодому бакалавру или маги-
стру очень сложно. Не сказать, чтобы 
годом ранее это было плевым делом: 
нужно либо параллельно с учебой на-
бираться опыта в своей сфере, либо 
быть готовым на низкооплачиваемую 
должность - хотя бы первое время. А 
кто будет брать нового человека сей-
час? «Старых» бы сокращать не при-
шлось.

Хедхантер и карьерный консультант 
Алена Владимирская, которая немало 
повидала на своем профессиональном 
веку, говорит, что впервые наблюдает 
такую абсолютную растерянность у 
нынешних выпускников вузов.

- Они ожидали совершенно друго-
го, - поясняет эксперт. - Компании, 
которые говорили своим студентам-

стажерам: «О! Прикольно! Окончишь 
институт - приходи, мы тебя с удо-
вольствием возьмем», сейчас гово-
рят: «Нет, мы не готовы, потому что 
сами не понимаем, что происходит». 
Я думаю, что 20 - 30% выпускников 
не смогут найти работу по специаль-
ности. Либо это будет работа с гораздо 
худшими условиями, чем они рас-
считывали.

- За медиков, учителей и 
силовиков беспокоиться не 

проректор 
Финансового университе-
та при Правительстве РФ 
Александр Сафонов
профессии всегда востребова-
ны. Самыми уязвимыми будут 
юристы, менеджеры.

Впрочем, спи-
сок проблем-
ных профессий 

явно будет куда 
длиннее. Исто-

рия без пяти 
минут дипломиро-
ванного эколога из 

Кубанского аграрного универ-
ситета Владислава Момота 
довольно типична. Из опыта 

только практика в компании 
«Бондюэль».

- Тогда-то я и понял, что ра-
ботать экологом мне по ду-

быстро выяснилось, что на 

на штатная единица. 
Держать больше 
людей просто не-
выгодно.

В итоге парень согласился 
поработать оператором на 
производстве - не сидеть же 
без дела.

Нынешним выпускникам нужно 
соглашаться на любую более-
менее стоящую работу. Коли-
чество безработных продолжа-
ет расти, и в ближайшее время 
вакантных рабочих мест будет 
все меньше. Ситуация на рын-
ке труда сложная и будет та-
ковой в течение полутора лет.

За это время вузы выбро-
сят на рынок труда новых 
специалистов, а у многих вы-
пускников-2020 опыта не при-
бавится. Они рискуют стать 
поколением безработных.

Выпускники-2020, с кото-
рыми пообщалась «Комсо-
молка», как один говорят, 
что интересная работа им 
важнее солидной зарпла-
ты. Может, пока еще не 
обзавелись своими деть-
ми и не до конца понима-
ют цену деньгам. А может, 
правы социологи, которые 
утверждают, что для ны-
нешней молодежи реали-
зовать себя намного важ-
нее классической триады 
«квартира-машина-дача».

Но эта установка обора-
чивается другой пробле-

исками того направления, 
где можно заявить о себе 
во весь голос. 

Москвичка Анастасия 
Неклюдова окончила МГУ 
по специальности «пси-
хология» два года назад. 
Однако интересную рабо-
ту ей удалось найти лишь 
недавно.

- Я кем только не ра-

скалолазанию, и чуть ли 
не секретарем в кадровом 
агентстве. Все это груст-
но было, потому что не по 
специальности. Я же не 
просто так на психолога 
выучилась, это то, чем я 
хочу заниматься. Но работу 
по призванию приходится 

следователь в Институте 
высшей нервной деятель-
ности и нейрофизиологии 
РАН. Мне нравится. Но не-
которые мои однокурсники 
до сих пор в поиске.

НЭП: наша экономическая полоса

Самые острые вопросы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям 
в 11.00
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Выясняем, 

специалисту 
без опыта работы 

в эпоху 
пандемии.

Выпускница журфака Елизавета Андриа-
нова тоже практиковалась в разных газе-
тах стажером. Но нигде не задержалась. 
Свободных вакансий журналистов нет.

- Большинство моих одногруппников пишут 

пойти на сценарные курсы. 

образовательным платформам. Так будет 
проще найти работу.

В качестве примера эксперт приводит 
меры господдержки, которые были разра-
ботаны во время кризиса 2008 года.

- Тогда государство осознало, что не смо-
жет трудоустроить всех выпускников вузов и 

не шли неизвестно куда, повторяя историю 
90-х годов с молодежными группировка-

полнительное обучение. Сейчас тоже нужна 
такая программа. Тем, кто не нашел работу, 
предоставить бесплатную возможность доп-
образования. Это может быть расширение 
приема в магистратуры или полугодовые 
программы повышения квалификации.

В вечном поиске

Снова за парту

Подготовила 
Наталья ВАРСЕГОВА.

Земля уходит 
из-под ног

 10.06.2020 
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Выпускники этого года станут 
поколением безработных?

Соглашаться на все
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- Придется 
пока забыть 

про свой диплом 
и работать 
курьером... 

Читайте также 
на сайте «Отбирать 
в военные вузы 

будут в военкоматах»



Россия
www.kp.ru 5 10.06.2020 

Алексей КУЗНЕЦОВ

Текстильщикам 
и производителям готовой 
одежды и обуви расширили 
меры поддержки за помощь 
в борьбе с пандемией.

За последние два месяца производ-
ство масок и других средств индиви-
дуальной защиты в России выросло 
во много раз. Минпромторг России 
довольно быстро переориентировал 
десятки компаний по всей стране на 
производство жизненно необходимых 
товаров. Тем не менее, несмотря на 
госзаказ, отрасль серьезно пострадала 
от ограничений, связанных с распро-
странением коронавируса. И, как и 
многие другие, нуждается в дополни-
тельных мерах поддержки.

«ПРОЯВИЛИ ОТВЕТСТВЕННЫЙ, 
ГИБКИЙ ПОДХОД»

Развитие легпрома на прошлой не-
деле обсуждали на видеоконференции 
с участием Президента Владимира Пу-
тина. В нем приняли участие ключевые 
министры и представители крупней-
ших предприятий отрасли.

- Легкая промышленность играет 
особую роль в жизни страны. От ста-
бильной работы текстильных, швей-
ных, обувных предприятий и фабрик 
во многом зависит насыщение наше-
го внутреннего рынка качественной 
продукцией, товарами, которые не 
просто используются ежедневно, но 
и в прямом смысле являются жизнен-
но необходимыми для обеспечения 
безопасности граждан, - заявил глава 
государства.

И тут же добавил, что российские 
компании проявили ответственный, 
гибкий подход и развернули, причем 
достаточно быстро, выпуск средств 
индивидуальной защиты, в каких-то 
случаях перепрофилировали произ-
водство, а где-то наладили его фак-
тически с нуля.

- В этой связи хочу поблагодарить 
всех, кто участвовал в решении этой 
задачи: рабочих, инженеров, управ-
ленцев. В короткие сроки в России 

в десятки раз выросло производство 
масок, перчаток, защитных костю-
мов. В результате удалось избежать 
критических сбоев в снабжении вра-
чей, среднего и младшего медперсо-
нала больниц, служб скорой помощи. 
А если где-то они и были на первом 
этапе из-за нехватки, то это достаточ-
но быстро было исправлено, - заявил 
Президент.

В то же время производство масок и 
прочих средств индивидуальной защи-
ты (СИЗ) лишь помогло поддержать 
отрасль в сложный период. Но удар по 
ней был нанесен куда более серьезный. 
По данным Росстата, в апреле объем 
производства текстильных изделий 
упал на 11,8%, одежды - на 19,8%, ко-
жи и изделий из нее - на 40,8% по срав-
нению с мартом. За май данных пока 
нет, но падение явно было больше. 
Поэтому сейчас речь идет об активном 
восстановлении легкой промышлен-
ности. От этого зависят доходы 285 
тысяч человек и дальнейшее развитие.

СУБСИДИИ, ЛЬГОТЫ 
И КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ

Как и многие другие, легкая про-

мышленность пострадала от катастро-
фического падения спроса. Закрытие 
непродовольственных магазинов и 
запрет на офлайн-торговлю привели 
к резкому сокращению заказов. Как 
утверждают специалисты, специфика 
легпрома состоит в том, что у компа-
ний низкая маржинальность и быстрая 
оборачиваемость средств. В связи с 
этим для поддержания производства 
в кризисной ситуации накопленных 
средств не хватает.

И наконец, в отрасли очень высока 
доля зарплат в себестоимости про-
дукции. И чтобы сохранить персонал, 
предприниматели вынуждены залезать 
в долги. Это создает риски банкротства 
предприятий, массового увольнения 
сотрудников и невыполнения инве-
стиционных планов. Тем более что 
легпром изначально не попал в чис-
ло наиболее пострадавших отраслей, 
получивших поддержку государства. 
На совещании с участием Президен-
та было принято решение расширить 
меры поддержки компаний легпрома. 
Большинство из них - с прицелом на 
дальнейшее развитие отрасли.

- В 2017 году была введена очень 
важная мера поддержки инвестиций 
- при покупке оборудования в лизинг 
30% его стоимости компенсировалось 
из федерального бюджета. Именно 
благодаря этой мере мы смогли ре-
ализовать инвестиционный проект 
стоимостью более 2 миллиардов ру-
блей, - рассказала на встрече Анна 
Богаделина, гендиректор предприятия 
«Шуйские ситцы», и попросила Пре-
зидента увеличить объем компенсации 
от государства за покупку оборудова-
ния в лизинг до 50%.

Глава Минпромторга России Де-
нис Мантуров и Министр финансов 
Антон Силуанов поддержали идею. 
Владимир Путин одобрил. Но на этом 
просьбы предпринимателей не за-
кончились.

- Развитие производства спортивной 
и аутдор-одежды является лидирую-
щим направлением легкой промыш-
ленности. Производимая высокотех-
нологичная экипировка для активных 
занятий на отдыхе и профессиональ-
ным спортом лидирует как на внутрен-
нем, так и на зарубежных рынках. На 
Западе нас ценят, а внутри страны, 
к сожалению, зачастую продукция 
отечественного производителя ока-
зывается невостребованной. Про-
сим поручить профильным органам 
госвласти рассмотреть возможность 
увеличения объема закупок отече-
ственной спортивной продукции. Эта 
протекционистская мера очень сильно 
нас поддержит, - попросил Президен-
та Дмитрий Шишкин, глава компании 
«Юниформ Ателье».

- Безусловно, мы заинтересованы в 
развитии российских технологий про-
изводства спортивного инвентаря и 
оборудования, и я считаю, что надо это 
делать в целях максимально возмож-
ного импортозамещения, - поддержал 
идею глава Минспорта Олег Матыцин. 

Стоп коронакризис

 � ОФИЦИАЛЬНО

Виктор Евтухов, Статс-
секретарь, заместитель 
Министра промышленности 
и торговли Российской 
Федерации:

«Отрасль легкой промышленности 
сейчас испытывает трудности, но за 
время пандемии многим предприятиям 
мы смогли помочь перенастроиться и 
организовать выпуск средств индиви-
дуальной защиты - и масок, и защитных 
костюмов, и бахил, и других СИЗ. А 
также помогли отстроить всю товаро-
проводящую цепочку по реализации 
произведенной продукции. За счет этого 
спасены многие сотни, если не тысячи 
предприятий легпрома. И потребность 
в средствах индивидуальной защиты в 
стране удовлетворена».

Легкую 
промышленность 
поблагодарили 
за нелегкий труд

 � СПРАВКА «КП»

В легкой промышлен-
ности России работают 20 
тысяч предприятий. Число 
работников - 285,1 тыс. че-
ловек, или 4,2% численности 
работников в обрабатываю-
щих производствах. Средне-
месячная зарплата - 23 362 
рубля. В 2019 году предпри-
ятия легпрома перечислили 
в бюджетную систему страны 
49,2 млрд рублей налогов и 
сборов.

 � КСТАТИ

«О ЦЕНЕ ДОГОВОРИМСЯ, 
Я НАДЕЮСЬ»

Предприниматель из Екатеринбурга пря-
мо во время совещания предложил Прези-
денту комплект спортивной одежды.

Дмитрий Шишкин, владелец компании, 
производящей профессиональную спортив-
ную экипировку и горнолыжные коллекции 
одежды, предложил отшить для главы государства индивидуальный комплект кол-
лекции Putin Team.  

- Вы, как человек, увлекающийся спортом, я надеюсь, по достоинству оцените 
и тем самым поддержите нас, отечественного производителя, - сказал Шишкин.

- Спасибо большое за предложение. Будет очень здорово. О цене договоримся, 
я надеюсь, - с улыбкой ответил Владимир Путин.

 � КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
По итогам совещания было 
решено внедрить еще 
несколько мер поддержки:
• субсидирование процентной ставки на 
пополнение оборотных средств;
• финансирование комплексной про-
граммы развития льна;
• установление приоритета российской 
продукции легкой промышленности в 
закупках государственных органов и 
госкорпораций;
• подготовка комплекса мер поддержки 
добросовестных предприятий, включая 
борьбу с фальсификатом;
• создание специальных площадок для 
работы предприятий - технопарков;
- тонкая настройка системы налого-
обложения;
•развитие онлайн-форматов торговли.
Таким образом, дополнительная 
поддержка отрасли составит не-
сколько миллиардов рублей. Хо-
роший подарок к Дню работников 
текстильной промышленности, 
который будет отмечаться совсем 
скоро - 14 июня.

Сколько произведено средств 
индивидуальной защиты (СИЗ)

Защитные лицевые маски более 200 млн штук
Одноразовые защитные комбинезоны более 1,3 млн штук
Многоразовые защитные комбинезоны более 800 тыс. штук
По данным Минпромторга России за период со 2 апреля по 3 июня 2020 года.
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Анна ДОБРЮХА

Зарубежные врачи 
радуются, что 
в реанимациях уже 
нет новых больных 
с COVID, а в московских 
больницах сократился 
поток тяжелых 
пациентов.

«Непостижимым образом ко-
вид исчез. Остается сколько-то 
застрявших в аду хронической 
интенсивной терапии поло-
манных им пациентов… но в 
остальном фонтаном счастья 
бьет нормальная больничная 
жизнь», - написал в минув-
шую субботу, 6 июня, врач-
реаниматолог одной из больниц 
Нью-Йорка Евгений Пинелис 
на своей странице в соцсетях.

Медик работал в красной 
зоне с первых дней катастро-
фической вспышки в амери-
канском мегаполисе и почти 
ежедневно писал отчеты о тя-
желых буднях в реанимации, 
десятках смертей, сотнях но-
вых больных. И вот: «В ковид-
ной зоне приемника тишина. 
Давно уже не заболевал никто 
из персонала… Днем я наткнул-
ся на ссылку: «Сегодня в городе 
Нью-Йорк не умерло ни одного 
человека от COVID-19». Ковид 
уходит из города».

Между тем в Москве все 
больше больниц, экстренно 
переоборудованных для лече-
ния коронавирусной инфек-
ции, начинают возвращаться к 

нормальной работе. А столич-
ные врачи говорят, что тяже-
лых больных с коронавирусом 
с каждым днем все меньше.

Почему инфекция, три меся-
ца державшая в страхе жителей 
разных регионов, вдруг исче-
зает буквально на глазах? Или 
нам так только кажется? Об 
этом мы спросили известного 
вирусолога, директора Институ-
та медицинской паразитологии, 
тропических и трансмиссивных 
заболеваний им. Е. И. Марци-
новского Сеченовского универ-
ситета, доктора медицинских 
наук, член-корреспондента РАН 
Александра Лукашева.

ТРЕТЬ НАСЕЛЕНИЯ 
ОКАЗАЛАСЬ 
НЕВОСПРИИМЧИВОЙ

- Поясню на примере Нью-
Йорка, - предлагает Александр 
Николаевич. - Там за время 
эпидемии COVID-19 возникла 
иммунная прослойка - по по-
следним данным, это пример-
но 25 - 30% населения города. 
Также исследования показы-
вают, что около трети людей 
могут быть вообще невоспри-
имчивыми к нынешнему ко-
ронавирусу. Их организм или 
сразу справляется с инфекци-
ей - и тогда даже подтвердить 
факт заражения невозможно, 
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COVID      уходит?!

Росводресурсы 
выбрали пять 
лучших экопроектов 
участников конкурса 
«Моя страна - 
моя Россия».

Если вдруг когда-нибудь вам 
доведется услышать о подвод-
ном телеуправляемом супер-
роботе, который тщательно 
изучает экологическое состоя-
ние морей и океанов, то, уве-
рены, автором изобретения 
будет Михаил Гладышев из 
Астраханской области.

Его проект о создании ро-
бототехнического комплекса 
для работы на дне морском 
стал одним из победителей 
в номинации «Экология моей 
страны» XVII Всероссийского 
конкурса «Моя страна - 
моя Россия».

- Проекты, пред-
ставленные на кон-
курс, демонстриру-
ют неравнодушие и 
заботу об окружаю-
щей среде и природ-
ных ресурсах нашей 
страны, - отметил глава 
ведомства Дмитрий Кирил-
лов. - Мы рады поддержать 
участников конкурса. 
Надеемся, что 
в дальнейшем 
увидим их в рядах 
специалистов, 
связавших свою 
жизнь с улучшением 
окружающей среды.

 � ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Из 63 011 
участников нынешнего сезона 
7599 представили свои инициа-
тивы, поднимающие вопросы 
экологии России.

О проекте аспирантки 
Ольги Соболевой хотелось 

бы рассказать под-
робнее. «Родни-

ки - жемчужина 
Брянщины» - 
не просто кра-
сивый словес-
ный оборот. 
Этот регион 

занимает пер-
вое место в Цен-

тральном округе по 
количеству поверхностных 
родниковых вод. Одному из 
самых древних источников, 
«Святому колодцу», насчи-
тывается около 700 лет!

Ольга Соболева и ее ко-
манда реализуют уникаль-
ный проект по сохранению 
природных ключей. Нахо-
дят родники, отмечают их 

координаты на карте, про-
водят анализ воды, изучая 
ее органолептические и хи-
мические показатели. Рас-
чищают территорию род-
ников и благоустраивают 
ее. Делают многое, чтобы 
местное население бережно 
относилось к таким природ-
ным объектам.

- Одна из задач проекта 
- формирование рекреаци-
онного имиджа Брянской 
области и развитие эколо-
гического туризма, - рас-
сказывает Ольга Соболева. 
- Для этого нами разрабо-
таны плакаты с визуализи-
рованной информацией о 
показателях вод, которые 
поднимут престиж туристи-
ческих маршрутов в малых и 
крупных городах Брянской 

области. И сейчас мы выхо-
дим на новый этап развития 
нашего проекта.

По словам Ольги Собо-
левой, это выпуск издания 
«Атлас родников Брянской 
области», благоустройство 
12 городских родников для 
создания аквапарковой до-
суговой зоны, формирова-
ние активной позиции у 
молодых людей в области 
охраны окружающей сре-
ды, в частности, роднико-
вой составляющей водных 
ресурсов. В перспективе 
- создание сайта, посвя-
щенного родникам Брян-
ской области, с размеще-
ние электронного варианта 
«Атласа родников Брянской 
области» и карт на основе 
ГИС-систем.

Живи, 
родник!  � КТО ЕЩЕ?

ПОМИМО МИХАИЛА 
ГЛАДЫШЕВА, ПОБЕДИТЕЛЯМИ 
В ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
НОМИНАЦИИ СТАЛИ:

• Екатерина Головина из Санкт-
Петербурга - «Разработка междуна-
родной системы управления добычей 
подземных вод на трансграничных тер-
риториях»;

• Надежда Комарова из Пензен-
ской области - «Разработка адсорбци-
онного материала на основе диатомита 
для очистки воды»;

• Ксения Попова из Краснодар-
ского края - «Устройства избира-
тельного сбора свободно плавающих 
водорослей в акватории бухты города-
курорта Анапа»;

• Ольга Соболева из Брянской 
области - «Городские родники - жем-
чужина Брянщины».

Все участники получат от Росвод-
ресурсов памятные подарки. По-
мимо этого, всем 30 финалистам, 
участвующим в номинации «Эколо-
гия моей страны», предоставлена 
возможность пройти стажировку в 
федеральном агентстве.

Уникальным объектам - особое внимание

Победители

Одному 
из самых 
древних 

источников, 
«Святому 
колодцу», 

насчитывается 
около 700 

лет!

Живи, Живи, 
родник!родник!Эмблема 

проекта 
Соболевой.



Россия
www.kp.ru 7 10.06.2020 напасть

Павел ЧЕРНЫШОВ

Чем привлекает 
инвесторов 
островной регион?

Друзья познаются в беде. 
Пандемия коронавируса 
стала лакмусовой бумаж-
кой, проявившей истинное 
отношение региональных 
властей к предпринима-
тельству. Пока главы од-
них регионов произносят 
лозунги о поддержке биз-
неса в непростое время, 
другие принимают паке-
ты антикризисных реше-
ний. Например, сахалин-
ские практики вошли в 
платформу «Смартека», 
разработанную федераль-
ным Агентством страте-
гических инициатив.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ТИРАЖ

«Смартека» собирает 
и распространяет лучшие 
практики устойчивого раз-
вития из регионов России и 
12 зарубежных стран. Как от-
метила генеральный директор 
АСИ Светлана Чупшева, ан-
тикризисный пакет Сахалин-
ской области - один из самых 
эффективных в России. При-
няты налоговые послабления, 
отсрочены арендные плате-
жи, снижены процентные 
ставки по займам. Остров-
ной регион одним из первых 
вышел на третий этап снятия 
противоэпидемических огра-

ничений. Сегодня на Сахали-
не и Курилах работают прак-
тически все виды бизнеса.

- Это отражается на поло-
жении региона в ежегодном 
Национальном рейтинге со-
стояния инвестиционного 
климата. Оценивает эффек-
тивность принятых мер сам 
бизнес. Мы провели опрос 
400 тысяч российских пред-
принимателей и увидели по-
зитивную динамику на Даль-

нем Востоке. У Сахалинской 
области есть все шансы су-
щественно подняться в рей-
тинге, - отметила гендирек-
тор АСИ.

Важный инструмент раз-
вития предпринимательства 
на островах - налаженный от-
крытый диалог между бизне-
сом и властью. На заседаниях 
регионального инвестсовета 
регулярно разбираются са-
мые острые вопросы. Так-

же для обратной связи с 
предпринимательским 
сообществом запущен 
интернет-проект «Биз-
нес.Сахалин.Онлайн».

- Мы повысили требо-
вания к работе членов 
областного правитель-
ства и глав районов, вне-
дрили KPI - ключевые 
показатели эффектив-
ности. Они учитывают в 
том числе создание ком-
фортных условий для 
предпринимательства, - 
отметил губернатор 
Сахалинской области 
Валерий Лимаренко. - 
Президент поставил 
перед регионами зада-
чу - войти в топ-30 На-

ционального рейтинга. Наша 
островная команда трудится 
над ее решением.

НАПРЯМИК В КИТАЙ 
И ЯПОНИЮ

Одно из стратегических 
преимуществ региона - бли-
зость к странам Азиатско-
Тихоокеанского региона. 
Буквально на расстоянии 
руки - Китай, Южная Корея 
и Япония. Это практически 
неисчерпаемый рынок сбыта 
на 1,5 млрд человек.

Эффект от географическо-

го положения подкрепляется 
очень выгодными условия-
ми ведения бизнеса, которые 
планомерно создает руко-
водство области. На остро-
вах сформированы сразу три 
территории опережающего 
развития: «Южная», «Горный 
воздух» и «Курилы», где уже 
работают 37 крупных инве-
сторов. Кроме традиционной 
добычи и переработки рыбы, 
бизнес строит современные 
животноводческие фермы, 
возводит гостиницы для оте-
чественных и зарубежных ту-
ристов, которых привлекают 
природные красоты островов, 
создает новые производства, 
реализует логистические про-
екты.

Причем власти региона 
активно поддерживают не 
только крупных, но и малых 
предпринимателей. Важ-
ным подспорьем стал муль-
типрофильный центр «Мой 
бизнес», который открылся в 
Южно-Сахалинске в октябре 
2019 года на базе Сахалинско-
го Фонда развития предпри-
нимательства.

- Мы оказываем бесплат-
ные услуги как действую-
щим предпринимателям, 
так и тем, кто только соби-
рается открыть собственное 
дело. Причем список услуг 
составлен с участием предста-
вителей делового сообщества. 
Поэтому сегодня центр вос-
требован на сто процентов, - 
рассказал директор Фонда 
Антон Шередекин.

 � РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Власти Сахалина пришли 
на помощь бизнесу
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Валерий Лимаренко поднимает регион 
в Национальном рейтинге инвестклимата.

или они на короткое время 
становятся бессимптомны-
ми носителями, но сами не 
заболевают.

Так или иначе, получается, 
что в общей сложности за-
щищены от COVID-19 уже 
около 50 - 55% жителей ме-
гаполиса.

- Но ведь нам все время 
говорят, что вспышка ин-
фекции идет на спад, если 
иммунитет или невосприим-
чивость к болезни имеют не 
меньше 60 - 70% населения.

- Эта формула касается 
ситуаций, когда вообще не 
применяются противоэпиде-
мические меры. В таких слу-
чаях один больной с корона-
вирусной инфекцией может 
заразить от двух до четырех 
человек. Если же использу-
ются изоляция, ограничение 
массовых мероприятий, но-
шение масок, то количество 
заражений существенно со-
кращается.

Именно так происходит и 
в Нью-Йорке, и во многих 
других городах и регионах, 
пострадавших от COVID-19. 
Там, с одной стороны, об-
разовалась определенная 

иммунная прослойка. А с 
другой стороны, «недостаю-
щую» часть этой прослойки 
(чтобы завершилась эпиде-
мия) дополняют сохраняю-
щиеся меры эпидбезопасно-
сти. Как правило, остается 
ношение масок в обществен-
ных местах и запрет на со-
брания большого количества 
людей.

А ЧТО С МОСКВОЙ
Московские власти сооб-

щают, что по результатам 
тестирования на антитела 
сейчас иммунитет к коро-
навирусу есть примерно у 
14% жителей. Получается, 
что до полного исчезнове-
ния больных с COVID в го-
родских инфекционках нам 
нужно добрать до 20 - 25% 
иммунной прослойки, как 
и в Нью-Йорке?

Все зависит от сочетания 
с противоэпидемическими 
мерами. Чем они строже, 
тем меньше может быть 
уровень иммунной про-
слойки для постепенно-
го исчезновения тяжелых 
больных. Думаю, если в 
Москве сохранятся огра-

ничения на массовые ме-
роприятия (либо они будут 
проводиться при строгом 
соблюдении социальной 
дистанции) и обязательное 
ношение масок, то поток 
пациентов в ковидные ста-
ционары может очень значи-
тельно сократиться в течение 
полутора - двух месяцев.

Ношение масок в обще-
ственных местах, где много 
людей, уже практически не 

оспаривается. Недавно вы-
шло крупное научное ис-
следование, подтверждаю-
щее, что защитные маски, 
и особенно респираторы, 
действительно заметно сни-
жают риск заражения респи-
раторными инфекциями. А 
вот насколько оправданны 
маски на улице?

Все зависит от ситуации. 
Если на улице вы оказыва-
етесь среди людей, на рас-

стоянии меньше полутора 
метров, то риск заражения 
без маски может быть доста-
точно высоким. Если же вы 
в одиночку прогуливаетесь в 
лесу или парке, поблизости 
никого, то маска неактуаль-
на. Но поскольку по дороге 
в парк все равно придется 
пройти и подъезд, и, напри-
мер, пешеходный переход, 
забывать про маски не стоит.

COVID      уходит?!

Все новости 
о коронавирусе, 

исследования 
ученых -на сайте

Начинайте утро с нами и будете 
в курсе всех событий! Программа 
«Страна на удаленке» по будням 

в 7.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Популярный актер, 
любимец публики сел 
за руль пьяным 
и вылетел на 
встречную полосу.

Понедельник, вечер, еще 
полупустое Садовое коль-
цо - самоизоляция едва по-
шла на убыль; мощный джип 
вылетает на встречку и пре-
вращает бюджетный грузо-
вичок «Лада» в груду поко-
реженного металла. Кадры 
всклокоченного, шатающе-
гося заслуженного артиста 
России разошлись по сети 
мгновенно, Ефремов держал-
ся за сердце и заплетающимся 
языком повторял: «Я никого 
не убил?!» Увы, это было не 
кино. Не получивший и ца-
рапины актер был в дымину 
пьян. Наутро стало известно, 
что переломанный водитель 
«Лады», 57-летний рязанец 
Сергей Захаров, умер в НИИ 
Склифосовского.

Сразу после аварии в соц-
сетях стали писать, что в ма-
шине с Ефремовым был ак-

тер Илья Стебунов - очевидцы 
разглядели его на месте ДТП. 
В гневных комментариях тре-
бовали привлечь его к от-
ветственности: мол, пустил 
товарища пьяным за руль - 
значит, соучастник.

- Нас с женой не было в его 
джипе, мы приехали на ме-
сто аварии за три минуты до 
Сергея Гармаша, - рассказал 
«КП» Стебунов, который по-
сле бессонной ночи все еще 
не может прийти в себя. - Мне 
позвонила одна актриса, ска-
зала: Миша в беде. Мы были 
недалеко, быстро подъехали. 
Были еще несколько коллег, 
а вот членов семьи не было - 
жена с детьми (Михаила Еф-
ремова. - Ред.) были на даче. 
Ночью мы оставили Михаила 
Олеговича в больнице.

- Он получил травмы?
- Нет, он цел. Но его на-

до было осмотреть на всякий 
случай.

- Что случилось в тот вечер, 
как же он пьяным сел за руль?

- Я не знаю. Как это быва-
ет - выпил, сел за руль.

- Он понимал, что натворил?
- Он в шоке, мы все в шоке. 

Но он все осознает. Я подбе-
жал к нему, когда он был на 
заднем сиденье полицейской 
машины, говорю: «Ты чего?!» 
А он сидит, прислонил голову 
к окну: «Ваня, все. Это конец». 
Конечно, он осознает свою 
вину. Сказал: «Пусть все будет 
по закону». Никто отмазывать 
его не собирается. Ефремов 
ответит за все, что натворил. 
Конечно, уже подключилось 
много народу, ему ищут адво-
ката. Но он готов к реальному 
сроку. Он готов ответить.

В самом ли деле Ефремов 
еще там, на Садовом, осо-
знал, что натворил?

- Человек сильно постра-
дал, - говорит ему один из по-
доспевших папарацци, сни-
мая актера мобильником. Тот 
сидит в полицейской маши-
не, дверь открыта.

- Да ладно... Прям так уж 
сильно?!

- Да, очень.
- Я его вылечу! - говорит 

Ефремов с неожиданным 
пьяным кокетством.

- Вы же не доктор...
- Зато у меня денег [много], 

- нецензурно выражается ак-
тер и просит сигаретку.

Жена Ефремова и мать его 
троих детей София Круглико-
ва в прежние времена всегда 
защищала мужа, хотя, конеч-
но, тоже не одобряла его пья-
ные выходки. «Что бы с ним 
ни случилось, мы - семья и 
самые близкие люди. И всегда 
его поддержим», - держала 
она оборону. Но в этот раз 
она не находит слов.

- Директор Татьяна гото-
вит для вас всех сообщение, - 
только и смогла сказать «КП» 

София совершенно убитым 
голосом.

Из всей большой семьи 
Ефремовых комментирует 
случившееся только Анна-
Мария - 20-летняя дочь актера 
от Ксении Качалиной. Девуш-
ка славится экстравагантным 
обликом, называет себя феми-
нисткой, художницей и лес-
биянкой, с отцом общается 
не часто. В ее Инстаграме - 
россыпь сторис (картинки с 
текстом, исчезающие через 
24 часа), по которым можно 
судить о ее переживаниях. 
«Если посадят, буду пере-
дачки носить», - писала она 
про отца сразу после аварии. 

Затем, когда пострадавший 
еще был жив, девушка иска-
ла контакты его семьи, что-
бы узнать, чем можно помочь 
ему. Последняя запись такая: 
«Очень надеялся, что Сергей 
выживет. В отце я разочаро-
ван. Покрывать и говорить, 
что он не виноват, глупо и без-
ответственно» (о себе Анна-
Мария предпочитает говорить 
в мужском роде).

Инстаграм самого Михаила 
Ефремова внезапно закрылся 
для посторонних: вероятно, 
у владельца странички нет 
больше сил читать то, что ему 
теперь пишут его бывшие по-
клонники.

Картина дня:

Видео с места трагедии, 
больше комментариев -  
на сайте

Смертельное ДТП стало самой 
страшной, но, увы, для многих ожи-
даемой трагедией в череде «подви-
гов» Михаила.

Июнь 2016 года
На фестивале «Кинотавр», как уверяли 

очевидцы, за одну ночь Ефремов умудрил-
ся посетить все бары на территории отеля. 
Когда актер удалился в номер, все выдо-
хнули - но оказалось, рано. Переодевшись 
в халат, гость потребовал продолжения 
банкета, распугав постояльцев. Ефремов 
вел себя так агрессивно, что пришлось 
вызвать полицию.

 
Март 2018 года

Гастроли «Современника» в Самаре 
стали одним из самых горьких разоча-
рований для местных театралов. Спек-
такль «Не становись чужим», в которой 
Ефремов играл главную роль, сильно 
задержали, не предупредив зрителей. 

И едва занавес поднялся, все стало 
понятно...

Появившийся на сцене актер едва стоял 
на ногах, забывал текст, а то, что помнил, 
произносил очень тихо. Когда же зрители, 
отдавшие за билеты по 4000  - 7000 ру-
блей, попросили говорить громче, главный 
герой разразился бранью. Оскорбленным 
театралам, покинувшим свои места, актер 
кричал вслед: «Ну и валите!», и эта вак-
ханалия продолжалась три часа. Кстати, 
на следующий день вместо извинений 
Ефремов снова припечатал самарцев:

- Эта пьеса слишком сложная для мест-
ного зрителя. 
2019 год

В августе прошлого года подвыпивший 
актер засветился на незаконном митинге 
в центре столицы. Шатающийся Ефремов 
отобрал у правоохранителей мегафон и 
потребовал, чтобы они разошлись.

- Ну-ка, менты, расходитесь! Зачем (тут 
на самом деле нецензурная фраза. - Ред.) 
вы делаете людям плохо? - кричал в рупор 
«митингующий». А в ответ на замечание 
полицейского, мол, что же вы позоритесь, 
невинно развел руками: «Да я просто пья-
ный в говно!»

 
2020 год

В начале марта актер должен был ле-
теть на гастроли в Ригу, но в питерском 
аэропорту Пулково его не пустили на борт. 
Причина та же: состояние «нестояния». 
Оформив административный протокол, зна-
менитого нарушителя отправили восвояси. 
Любопытно, что жена артиста тогда встала 
на его сторону, заявив, мол, это было не 
опьянение, а гениальная актерская игра.

- Видимо, перевозчику не подошел мас-
штаб гения. Будем ракету вызывать! - воз-
мутилась Софья Кругликова.

 ■ ЕГО ПУТЬ

Все (почти) скандалы артиста
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Увидев раскореженные машины, актер явно  
не осознавал, что происходит. И просил закурить.
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Дочь Михаила отцу не сочувствует.

Михаил ЕФРЕМОВ - сразу после столкновения:

           Это конец.      Пусть все будет по закону...

 ■ ОТКРОВЕННО

«Я подбухиваю. Но я не алкоголик, 
а жизнерадостный пьяница»

Два года назад актер откровенно рассказал о своих от-
ношениях со спиртным.

Уже в 24 года Михаил Ефремов был настолько зависим от алкого-
ля, что ему пришлось «зашиваться» в Институте Сербского. Нарко-
логи вшили ему в заднюю часть бедра особую «торпеду». Считается, 
что если после этого выпить, то произойдет химическая реакция и 
человек может просто умереть. «Но это чисто психологическое, - 
посмеивался актер в интервью Юрию Дудю в 2018 году. - Я где-то 
через год выпил, и ничего не было».

Ефремов никогда не считал себя злостным алкоголиком. «Я под-
бухиваю, так жестко не бухаю, - откровенничал Ефремов. - Потому 
что работы много. У меня нет запоев. Я пью два дня и отравляюсь. 
На третий день выпивать не могу. В этом смысле я не алкоголик, я 
жизнерадостный пьяница». Михаил Ефремов не раз демонстриро-
вал, что называется, активную гражданскую позицию. Год назад он 
записал стихотворное обращение к главе МВД в знак поддержки 
актера «Современника», который схлопотал 8 суток за то, что изо-
бразил пьяного гаишника. Ефремов читает стихи Орлуши - сегодня, 
вырванные из контекста, они звучат пророчески:

«Много было подобных этапов, / Но никто меня не осудил! / За-
держите меня, посадите, / Укатайте меня со всех сил!»

«Подобных этапов», связанных с алкоголем, у Ефремова было 
много (см. «Все скандалы артиста»).
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Мы собрали 
всю подтвержденную 
информацию об аварии 
с участием Михаила 
Ефремова.

ЧТО ПРОИЗОШЛО?
✔ Авария произошла вечером 

8 июня (камеры видеонаблюдения 
зафиксировали время 21.43) на 
Садовом кольце, в районе дома  
№ 3 на Смоленской площади.

✔ Внедорожник «Гранд Чероки», 
за рулем которого находился ак-
тер, на большой скорости выехал 
на встречную полосу и врезался в 
фургон курьерской службы.

✔ Вся передняя часть фургона 
«Лада» оказалась смята. Чтобы 
достать водителя, пришлось ре-
зать кузов.

✔ Выйдя из своей машины, Ми-
хаил Ефремов еле держался на но-
гах. Он был пьян. Полицейским ак-
тер также подтвердил, что перед 
тем, как сесть за руль, выпивал.

✔ Пострадавший  - 57-летний 
Сергей Захаров из Рязани. Он по-
лучил сложные переломы ребер, 
рук и ног. Насколько известно, сло-
манные ребра пробили легкие. За 
жизнь мужчины несколько часов 
боролись врачи НИИ Склифосов-
ского, но он скончался в реани-
мации.

ЧТО С МИХАИЛОМ 
ЕФРЕМОВЫМ?

✔ По предварительным данным, 
сам актер отделался незначитель-
ными повреждениями.

✔ Его джип разбит, но в момент 
аварии Ефремов был пристегнут.

✔ Экспертиза показала нали-
чие алкоголя в организме - 2,1 
промилле.

- Эскпертиза скорости устано-
вила, что автомобиль двигался не 
быстрее 70 км/час. На данном 
участке установлен скоростной 
режим в 60 км/час.

Учитывая нештрафуемые  

20 км/час, Ефремов скорость не 
превысил. Но все перекрывает 
выезд на встречную полосу, ал-
коголь в крови и, конечно, гибель 
человека.

✔ После допроса актера отпу-
стили под подписку о невыезде.

КТО ЕЩЕ БЫЛ  
В МАШИНЕ?

✔ По первоначальной инфор-
мации, в джипе актера в момент 
аварии был его коллега Иван 
Стебунов (сериалы «Котовский» 
и «Журов») со своей супругой.

✔ Стебунов попал на многие 
фото, сделанные на месте ава-
рии: когда Ефремова опрашива-
ли сотрудники полиции, он стоял 
рядом.

✔ Однако позже Иван опроверг 
информацию о том, что ехал в ма-
шине Ефремова. По словам акте-
ра, он прибыл на место аварии 
уже позже.

✔ Кстати, также ночью поддер-
жать коллегу и друга на Садовое 
кольцо приезжал актер Сергей 
Гармаш. От комментариев он от-
казался. Заявил только, что «про-
сто проезжал мимо».

ЧТО ГРОЗИТ АКТЕРУ?
✔Уголовное дело было возбуж-

дено по факту нарушения ПДД в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния, «повлекшее по неосторож-
ности причинение тяжкого вреда 
здоровью человека». Это  - до 7 
лет лишения свободы.

✔ После того, как водитель Сер-
гей Захаров умер, статья автома-
тически утяжеляется - «повлекшее 
по неосторожности смерть чело-
века». А это уже от 5 до 12 лет.

✔ Также следствие собирается 
ходатайствовать перед судом об 
изменении меры пресечения для 
Ефремова с подписки о невыез-
де на арест в СИЗО. На момент 
подписания номера этот вопрос 
только решался.

громкая трагедия
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Внедорожник «Гранд Чероки», за рулем которого был Ефремов, 
не оставил от грузовичка «Лада» живого места.

Что известно про ДТП
Александр РОГОЗА

Лишение свободы до 12 лет - 
такое максимальное наказание 
прописано в статье УК 264 «нару-
шение правил дорожного движе-
ния и эксплуатации транспортных 
средств». Но что реально гро-
зит актеру Ефремову? Хотя о его 
проблемах с алкоголем известно 
уже много лет, он продолжает 
оставаться всеобщим любимцем, 
звездой театра, кино и сериалов.

- Скорее всего, для акте-
ра все закончится колонией-
поселением,  - считает адвокат 

Оксана Михалкина. - Решаю-
щую роль сыграет то, что ранее 
к уголовной ответственности он 
не привлекался, по крайней мере 
об этом не было информации. 
Плюс наверняка компенсирует 
деньгами вред семье погибшего. 
Это тоже учитывается при при-
говоре. А колония-поселение - 
это место без забора, но тем не 
менее осужденным запрещено 
покидать периметр территории, 
они обязаны каждый день отме-
чаться.

- В последнее время приговоры 
по статье 264 стали жестче, - го-

ворит адвокат Евгений Кор-
чаго. - Еще 10 - 15 лет назад 
виновники подобных аварий от-
делывались даже штрафами. А 
сейчас часто за смертельные ДТП 
даже без состояния опьянения 
дают реальные сроки. Вопрос, 
сыграет ли свою роль то, что Еф-
ремов является столь известным 
человеком. Но я не исключаю, что 
могут дать и по закону, реальный 
срок. К тому же, насколько сей-
час стало известно, за актером 
числятся неоплаченные штрафы 
за нарушение правил дорожного 
движения.

Дадут ли звезде реальный срок?
КОММЕНТАРИй юРИСТОВ

 ■ ПРяМАя РЕЧь

«Эта авария у него 
первая, а он всю 
жизнь за баранкой»
Родственники рассказали 
о погибшем водителе.

Около 20 минут после аварии спасатели доста-
вали из покореженного авто 57-летнего водителя 
Сергея Захарова. В НИИ Склифосовского всю 
ночь медики пытались спасти его, но он не выжил. 
Сам он из Рязани, в Москве подрабатывал.

- Два года назад устроился в эту фирму, - рас-
сказала «КП» двоюродная сестра Захарова. - Во-
зил морепродукты. Работал вахтой: по две недели. 
Жил на съемной квартире с другими такими же 
водителями. Он всю жизнь за баранкой. И это 
авария у него первая. А вообще он Москву не 
любил, говорил, что жизнь заставила на старости 
лет вкалывать вдали от близких. У него сын и дочь, 
внуки. Все свободное время Сережа на даче про-
водил. Строил беседку. Обещал в августе нас всех 
собрать на шашлыки.

По словам главы Кузьминского сельского 
поселения Рыбновского района Александра  
Гудкова, маме Сергея Захарова Марье Ивановне 
пока о гибели сына не сообщили.

- Боятся, берегут здоровье. Сама Марья Ивановна 
всю жизнь здесь проработала, она заслуженный 
агроном РСФСР, кавалер ордена Ленина  - очень 
уважаемый в районе человек. Сергей каждую не-

делю к ней приезжал, помогал по хозяйству. Вот 
и в эти выходные был, помог, погостил и  уехал в 
Москву.  

Компания «Деликатесика», в которой работал 
погибший, опубликовала в соцсетях сообщение: «В 
момент трагедии Сергей уже закончил работу, за 10 
минут до этого он доставил свой последний заказ».

А вот что писали в отзывах клиенты: «Лучший 
курьер Захаров Сергей! Как всегда, вежлив, пун-
ктуален, одним словом  - доставка без проблем. 
Спасибо!»
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«Обязательный, доброжелательный, 
вежливый» - такие отзывы 

о Захарове оставляли клиенты 
доставки, где он работал.

Вопрос дня на эту тему - < стр. 3

Михаил ЕФРЕМОВ - сразу после столкновения:

           Это конец.      Пусть все будет по закону...

Подготовили Семен ЕЛЕНИН, Алена 
МАРТЫНОВА, Анастасия ПЛЕШАКОВА, 

Антонина ВЕТКИНА, Анастасия ВАРДАНЯН, 
Александр ЕФАНОВ («КП» - Рязань»).
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава фонда «Хамовники», экс-
начальник экспертного управле-
ния администрации президента (в 
2000 - 2004 гг.), известный социолог 
Симон КОРДОНСКИЙ всегда смотрит 
на окружающий мир не под стандарт-
ным углом. И его оценка эпидемии ко-
ронавируса сильно отли-
чается от того, что вы 
слышите каждый день по 
телевизору.

ПОНИМАЮЩИЕ 
ПОЛЬЗУЮТСЯ

- Симон Гдальевич, 
что происходит вокруг? 
Как получилось, что 
все были нормальными 
людьми, а потом сошли 
с ума?

- Так почти война же, 
только вместо раненых 
и убитых - больные и 
умершие. Страхи, свя-
занные с ожиданием глобального кри-
зиса и мировой войны неожиданно 
локализовались на пандемии, которой 
нет и не было. Ведь пандемией, по 
определению ВОЗ, считается инфек-
ция, от которой больны 5% населения.

Первая реакция н а лжепандемию 
была - все испугались. А когда испуг 
прошел, начали думать, как из этой 
ситуации выйти, а кто-то - как на этом 
навариться. Сейчас мы в той стадии, 
когда понимающие навариваются.

- Мы-то с вами просто сидим дома 
и грустно смотрим в окно на пустоту.

- А у нас статус не соответствую-
щий. Если бы мы были небрезгливы-
ми дельцами, например, хорошо бы 
наваривались. Банкротства же вез-
де идут, а под это дело понимающие 
люди перехватывают собственность. 
Поэтому власти городов и губерний, 
где доминируют понимающие люди, 
заинтересованы в карантине подоль-
ше. Например, власти Московской об-
ласти не так заинтересованы, поэтому 
снимают карантин.

- А власти Тверской области, где не 
было карантина?

- Тоже не воспользовались. Они ведь 
и киоски не очень сносили...

ТРЕНИРОВКА КОНТРОЛЯ
- Упрекают медицину, что она была 

совсем не готова к эпидемии.
- Медицина, которую оптимизиро-

вали, оказалась нефункциональной 
в условиях эпидемии. Превращение 
медицины в услугу привело к тому, 
что ее функция нейтрализации каран-
тинных инфекций отпала. И не только 
Россия, но мир в целом оказался не 
готов к столь масштабному конфликту 
с природой, пусть и во многом во-
ображаемому. А там, где была хоть 
какая-то готовность, реагировали так, 
будто это бактериальная, невирусная 
инфекция. Мытье улиц, маски, запрет 
рукопожатий - это реакция на чуму, 
холеру. А вирус так не локализуется.

УГРОЗУ ВОЙНЫ СНЯЛИ
- Вы говорили, что ресурсная эконо-

мика построена на генерации опасностей 
и выбивании ресурсов на их нейтрали-
зацию.

- Вот это и происходит сейчас. Пре-
увеличили пандемию, мобилизовали 
ресурсы для ее нейтрализации, ого-
лив привычные механизмы освоения 
ресурсов. Вы слышите сейчас о том, 
что происходит на Ближнем Востоке?

- Нет.

- А там воюют, но теперь 
как-то уже не особо. А ка-
залось, там так страшно, 
что вот-вот выйдет из-под 
контроля. А вы слышите, 
что происходит в Африке? 
Вот нет Африки, исчезла...

- Не до Африки нам ста-
ло, своя боль появилась.

- Вот! Часть угроз ста-
ла неактуальной просто 
потому, что выделенные 
на них ресурсы перебро-
шены на другой фронт. В 
доковидную эпоху точки 
напряжений стали синхро-

низироваться, что грозило большой 
войной. Ближний Восток, Африка, 
Венесуэла, все закручивалось... И 
вдруг пандемия - и многое просто ис-
чезло. То есть угрозу большой войны, 
похоже, сняли.

- Куда же исчезло? Пройдет вирус, и 
заново закрутится.

- Нет, все перейдет в другие формы. 
Был экономический конфликт между 
Китаем и США вполне серьезный. А 
сейчас во что перешло?

- В обвинения в распространении ко-
ронавируса.

- Вот именно, то есть наваривать-
ся начали на пандемии. Но большой 
войны уже не просматривается.

НА КИТАЙСКОМ ПОЛОЖЕНИИ
- Вы писали, что жизнь после эпи-

демии будет жизнью не после войны, а 
после оккупации.

- Да. Сейчас у нас как бы послево-
енная ситуация: разруха и восстанов-
ление народного хозяйства.

- Ну погодите, правительство реаги-
ровало на сигнал от вирусологов, они 
били тревогу: в Китае - мегакарантин, 
в Италии - вообще трупы.

- В Китае власти решали свои по-
литические проблемы таким экзотич-
ным способом. А в России богатейший 
вообще-то опыт по нейтрализации 
таких бедствий, военная практика, 
но решили воспользоваться опытом 
Китая, ввести особое положение. 

Формально ввели это непонятно ка-
кое положение, а фактически - нет. 
Ведь на служивые сословия оно не 
распространялось. Оборонные произ-
водства не прекращали работу, нефтя-
ники не прекращали. Только обывате-

ли под него попали. А в рамках якобы 
карантина что делать? Надо больных 
госпитализировать, а коек нет. Моби-
лизационный ресурс, который в СССР 
был у Минздрава, перешел в МЧС, а 
койки сокращены.

- То есть у нас псевдокарантин?
- У нас особое положение во всех 

смыслах, введенное не законом, а ука-
зами губернаторов. Карантин нельзя 
было вводить - это институт чрезвы-
чайного положения, когда власть на 
территории переходит к коменданту. 
Потому карантинные меры и меди-
цинские начали развиваться каждое 
по своей логике.

НЕДЕЛЮ СОБЛЮДАЛИ, 
А ПОТОМ ПЛЕВАЛИ

- Вас не удивило, как легко люди по-
ступились своими правами? Сидеть по 
домам, выходить по пропускам. Недавно 
на фонари лезли с криком про Ивана 
Голунова, а тут куда делись?

- Страшно было. Никто же не пони-
мал, что происходит. Вспомните зло-
вещие репортажи: «Я с ним говорю, а 
легких у него уже нет». Представляете, 
как это действует на обывателя?

- Стоит напугать человека, и он со-
гласен на все? Где наше гражданское 
общество?

- А у нас оно в другом проявилось. 
В провинции люди просто плевали 
на распоряжения. Первую неделю 
еще нехотя соблюдали, а потом про-
сто стали заниматься привычными 
делами. В Москве другая ситуация. 
Здесь в основном служивые люди и 
бюджетники.

- Как теперь народу выживать?
- Для служивых мало что изменится, 

а вот с бюджетниками хуже. Те, кто 
подрабатывал, лишатся части дохо-
дов. Для них это проблема, но не для 
государства, потому что оно и не знало 
про их доходы. Пострадают и без то-
го нищие муниципальные бюджеты. 
Страдают и будут страдать медики.

- Почему?
- Им же платит ФОМС, а обычный 

прием больных был заморожен. За 
что платить? Если больных не было, 
перечислять врачам не за что.

А МОЖНО БЫЛО, КАК БАТЬКА?
- Чья это была ошибка, что так все 

сложилось?

- Ничья, не было ошибок.
- Но ведь люди смотрят на соседнюю 

Белоруссию, где по домам никого не за-
пирали, а трупы по дорогам не валяются. 
И думают: а так можно было?

- А кого винить? Батька ни на чей 
внешний опыт не опирается, у него 
инерция СССР, он ею пользуется. А 
наша страна, как обычно, межеумоч-
ная. С одной стороны, советский опыт, 
а с другой, давайте посмотрим, что в 
Китае, в Европе, и сделаем, как у них.

НОВЫЕ СИЛОВИКИ
- Одним из выигравших на эпидемии 

оказался Роспотребнадзор, который 
встал в один ряд с главными проверяю-
щими структурами.

- Это контора, от услуг которой 
обычно откупались. Своих мобили-
зационных ресурсов у них не было, и 
они вошли в квазипандемию практи-
чески голыми. А выходят уже силовым 
ведомством. Нет только права на ору-
жие и разыскную деятельность.

- Получается, сейчас это главный про-
веряющий? Он же придет в любую па-

рикмахерскую и скажет: «О, тут надо 
два раза в час обрабатывать, а вы раз 
в два часа!»

- Если исходить из практики, тут 
просто вопрос, сколько это будет 

стоить парикмахерской. Раньше 
стоило 10 тысяч, а будет - 50. Это еще 

один фактор, делающий невозможным 
легальное существование некоторых 
видов бизнеса. Тех же парикмахерских, 
которые не входят в сети. Сети отку-
пятся, а отдельные парикмахерские 
нет. Но для тех, кто промышлял па-
рикмахерскими услугами нелегально, 
мало что изменится.

УХОД В СЕРУЮ ЗОНУ
- Но общество должно найти какой-то 

баланс. Можно выдвигать любые требо-
вания, но это работать не будет. Ну разве 
смогут кинотеатры жить с шахматной 
рассадкой? А рестораны?

- Вопрос в том, где будет этот баланс. 
Кто-то просто спрячется. Расширится 
спектр услуг на дому, куда инспекторы 
не дотянутся. Напиши в интернет за-
прос про стрижку на дому, получишь 
сотни предложений.

- То есть мы уходим в серую зону, га-
ражную экономику?

- Да, но есть сферы, которые не мо-
гут туда уйти. Например, рестораны, 
которые не просто место для еды, но 
и место для переговоров. Сейчас вро-
де все закрыто, но с заднего крыльца 
многие работают.

- Что ждет нас дальше?
- Ждет очередная судорога под на-

званием цифровизация. Были уже 
модернизация, стабилизация, все не 
вспомнишь. Но для цифровизации 
нужны цифры - что происходит на 
самом деле. А с этим у нас проблемы. 

Как страна пережила карантин:

а народ ушел в серую зону

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам, 

средам и пятницам в 17.00 
на Радио «КП»

Мировую 
войну 

отменили, 
но пандемия 
оказалась 
не легче...

У Симона 
Кордонского 

на многое свой, 
особый взгляд.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Удар получился не очень 
точным. Мяч прошел чуть 
мимо меня, врезался в тумбу 
и срикошетил в мой чемодан.

- Сорри, миста, - ухмыля-
ясь, сказал «футболиcт». И 
эта группка темнокожих дру-
зей утратила ко мне интерес.

Пару часов назад, вос-
кресным вечером, я приле-
тел в Нью-Йорк из Москвы  
(«Аэрофлот» несколько раз 
в месяц устраивает гумани-
тарные рейсы). И застал один 
из самых классных городов 
мира в странном состоянии. 
Он был угрюмым и пустым, с 
заколоченными фанерными 
листами витринами. Таймс-
сквер, как и прежде, сияла яр-
кими экранами. Но зря. Не-
кому было глазеть на рекламу, 
тратить деньги в дорогих бу-
тиках и гигантских торговых 
центрах. Ветер гонял мусор 
по Бродвею и Пятой авеню, 
а у входа в редкие открытые 
пиццерии валялись бомжи. 
Выпрашивали у прохожих 
хоть цент, хоть кусочек еды.

ГРАБЕЖИ И АНАРХИЯ
- Вот он мне специально 

в кофе молока не долил, - 
рассказывал мне утром сле-
дующего дня Дмитрий. Мой 
собеседник - профессиональ-
ный инвестор на Уолл-стрит. 
А молока ему не долил тем-
нокожий сотрудник «Стар-
бакса», куда мы зашли перед 
беседой.

- Вы только фамилию мою 
не пишите, - взмолился Дми-
трий. - Тут, если говорить то, 
что думаешь, быстро бизнес 
потеряешь.

Разговаривали мы с Дми-
трием в понедельник, когда 
Нью-Йорк объявил о первом 
этапе снятия карантинных 
ограничений из-за ковида. 
Заработали стройки, раз-
решили открыться магази-
нам. Мэр Нью-Йорка Билл 
Де Блазио давал пресс-
конференцию на открытом 
воздухе с видом на Гудзон:

- Мы впервые за долгие го-
ды помыли все поезда наше-
го метро! Провели дезинфек-
цию всех станций! Это самые 
масштабные санитарные ра-
боты в подземке Нью-Йорка 
за всю историю.

В то же время мы с Дми-
трием шли по Бродвею мимо 
дорогих магазинов. Им, ко-
нечно, разрешили открыть-
ся, но никто туда особо не 
торопился. Еще три дня назад 
здесь, в самом центре Нью-
Йорка, творился грабеж и 
полная анархия. Вот, на-
пример, «Мейсиз» - большой 
торговый центр - заколочен 
досками наглухо. А вот - ма-
ленький ювелирный бутик. 
Его хозяин открыл дверь. Но 
не для покупателей. А для 
страхового агента. Внутри  
витринные стекла разбиты в 
крошку. Украшения, доро-
гие часы - все разворовано 
митингующими.

- Мэр города показывает, 
как он наводит порядок с 
коронавирусной инфекци-
ей, но при этом хвалит свою 
дочь - ее задержали во время 
погромов в городе, - заметил 
Дмитрий и показал мне на 
телефоне фотографию, сде-
ланную во время протестов. 
- Плакаты для митингующих 
были сделаны заранее и акку-
ратненько лежали на обочи-
не вдоль дороги, по которой 
позже шла толпа.

ПОЧЕМУ РАСТЕРЯЛИСЬ 
СИЛОВИКИ

В описании нескольких 
дней разгула погромщиков 
Нью-Йорка все было не ло-
гичным. Почему местная 

власть заодно с теми, кто 
эту власть презирает? А аме-
риканские полицейские, 
стреляющие на поражение 
первыми, вдруг оказались 
трусливыми тюфяками?

- Мэр Нью-Йорка - заяд-
лый противник Трампа, - 
продолжал Дмитрий. - Для 
него чем хуже, тем лучше. 
Жуткие беспорядки показы-
вают, что президент страны 
слаб. И расист. Раз пытается 
их подавить.

- Прокурор Нью-Йорка 
заявил: если кто-то из поли-
цейских, на взгляд демон-
странтов, будет нарушать их 
права - пусть сразу же об-
ращаются с жалобой. И дал 
свой электронный адрес для 

этого, - рассказывал мне быв-
ший американский коп Ден 
Росс. - То есть полицейские 
были поставлены в такие 
условия, что они реально 
боялись применять против 
протестующих все свои уме-
ния. И как после такого не 
быть уверенным, что все было 
спланировано и координи-
ровалось?

- В Нью-Йорке есть свобо-
да, ты можешь выбрать - гово-
рить, что Трамп либо плохой, 
либо очень плохой, - невесело 
шутил Дмитрий. - Зато чтобы 
погасить все это недоволь-
ство, чтобы оживить эконо-
мику, Трампу пришлось под-
писать антикризисный план 
на 14 триллионов долларов! 
Во время кризиса 2008 года, 
когда люди реально теряли 
работу и дома, на спасение 
экономики было потрачено 
200 миллиардов долларов. А 
сейчас - в семьдесят раз боль-
ше! Но ситуация не намного 
хуже, чем было 12 лет назад.

- А в чем разница?
- Чисто политическая. 

Ведь с точки зрения финан-
сов - никто ничего не теря-
ет. Имущество магазинов за-
страховано. Люди массово 
не гибнут. Зато все бьет по 
имиджу Трампа. А если 
заодно его еще можно 
раскрутить на деньги - 
так вообще прекрас-
но, - отвечал Дмитрий 

и показывал мне графики, 
как растет фондовая биржа 
после многодневных беспо-
рядков. Кстати, он и сам на 
этом заработал! Чем вызвал 
у меня противоречивые чув-
ства. Как и все происходящее 
в США.

КТО КОГО ОХРАНЯЕТ?
Все еще больше запуталось, 

когда вечером того же дня я 
чуть не нашел себе неболь-
шую подработку. По доро-
ге в отель я пытался зайти 
хоть в какой-нибудь откры-
тый продуктовый магазин. 
Но все супермаркеты стоя-
ли закрытыми, их витрины 
были привычно заколочены 
деревянными щитами.  Воз-
ле одного такого супермар-
кета я заметил темнокожего 
охранника и спросил, когда 
же они откроются, если им 
уже разрешили. Мухаммед из 
Ганы в ответ лишь печалился, 
что сегодня его законный вы-
ходной, но хозяин попросил 
опять выйти поохранять ма-
газин от погромщиков.

- Охранять? Одному? - уди-
вился я.

- Я же не дурак, - отвечал 
Мухаммед. - Если пойдет 
толпа, моя задача - вызвать 
полицию, сфоткать начало 
погрома и спрятаться в со-
седнем отеле.

Мухаммед раньше работал 
в том отеле портье. Но из-за 
коронавируса и закрытия гра-
ниц работу потерял.

- Слушай, а постой со мной 
до утра, - обратился он ко 
мне. - Поделим сто баксов 
пополам.  

- Мне кажется, это будет вы-
зывающе: я - белый, ты - чер-
ный, и вот мы объединились 
против других черных, которые 
тебе-то братья! - сказал я.

- Какие они мне братья? - 
возмутился Мухаммед. - Они 
грабители, а я каждый доллар 
честно зарабатываю! Но чер-
ных убивать нельзя! В этом 
смысле я с митингующими.

- То есть ты считаешь, что 
расизм у вас тут все-таки 
есть? - спросил я.

- Еще какой! - Мухаммед 
закатил белки глаз.

И ведь правда есть, подумал 
я. Вот когда в меня мячиком 
со всей дури собрат Мухам-
меда лупил - что это было? 
Дружественное приветствие 
гостя Нью-Йорка или при-
ступ бытового расизма?

Почему полицейские душили 
Джорджа Флойда? Как рус-
скоязычный Брайтон под ру-
ководством байкеров встал на 
защиту от погромщиков? Воз-
можна ли гражданская война 
в США? Об этом читайте в 
следующих репортажах.

Подготовил 
Валерий РУКОБРАТСКИЙ.

Нью-Йорк.
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Утро буднего дня, центр Нью-Йорка: на обычно оживленных улицах ни прохожих, 
ни машин. Только охранники с собаками у заколоченных фанерой витрин. Никто 

не знает, прекратились погромы или это только затишье перед новыми беспорядками.
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Чернокожий охранник супермаркета Мухаммед 
предложил нашему спецкору Валерию Рукобратскому 

вместе посторожить вход в магазин. Одному 
ему стоять на этом посту всю ночь боязно.

Погромы в США глазами корреспондента «КП»: 

Полицейских предали, 
а Трампа раскрутили 
на триллионы долларов

Видео погромов, 
которые с США 
перекинулись 

на Европу, - на сайте
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Окончание. Начало 
в номере за 9 июня с. г. 

и на сайте kp.ru.

Владимир ВОРСОБИН,
Мария МИШКИНА

И за что он арестован 
теперь.

Арест этой весной Анатолия 
Быкова - бывшего владельца 
Красноярского алюминиевого 
завода наделал много шума. 
Все вспомнили лихие ельцин-
ские времена, когда имя Быко-
ва гремело на всю страну как 
персонажа бандитских раз-
борок и битв олигархов. По-
чему за грехи тех лет его взяли 
лишь сейчас? Мы отправились 
за разгадкой в Красноярск.

ВОЙНА С БЕРЕЗОВСКИМ
В тот момент, когда Ана-

толия Быкова с его голли-
вудской бейсболкой и «че-
лентановским оскалом» под 
крики «Дело сфабриковано 
губернатором Уссом и Ре-
чицким!» (глава местного 
УВД) запихивали в черный 
микроавтобус, мы с Володей, 
охранником детдома «Иван 
да Марья», смотрели с выш-
ки, как волочится по земле 
сельский дождь.

Городок из красиво выру-
бленных изб-корпусов опу-
стел. Сирот Быков вырастил. 
Купил им квартиры...

Сухенький, густо покрытый 
наколками Володя наливает 
забористый чай. Говорит, сам 
он из далекой деревни. Вах-
та. 5 тысяч рублей в неделю. 
Огород, мол, хватает.

- Душевный мужик Бы-
ков, - пожимает плечами 
охранник Володя. - Платил 
вовремя. Детей не бросал.

За детдомом - конюшня 
с последней парой жереб-
цов. За околицей - элеватор, 
где ржавеют комбайны. На 
холме, как на открытке, - 
конфетка-часовня... Все это 
построил теневой хозяин 
Красноярска 90-х Толя Бык.

Вот только он в последнее 
время строил нервно. Памят-
ники, храмы, партии, дви-
жения. Лихорадочно. Будто 
стараясь вернуть... прошлое.

За глаза Быкова называли 
сбитым летчиком. Чиновни-
ки экс-главу КрАЗа и мил-
лиардера избегали. Даже при 
подарках городу на церемо-
нии ни ногой.

В отчаянии Быков даже 
арендовал московский Дом 
союзов для форума карман-
ной организации «Трудовая 
доблесть», но все понима-
ли: для столичных друзей. 
Быков хотел показать: я в 
силе! Как в старые добрые 
времена, рассчитывал со-
брать московскую элиту, не 
раз спасавшую его из пере-
дряг. Например, в войне с 
Березовским.

- Звонит ему якобы дочка 
Ельцина и требует огромную 
сумму, - вспоминает друг Бы-
кова, экс-депутат краевого 
заксобрания Пащенко. - «У 

вас, - говорит, - на КрАЗе 
зарплаты высокие. Богатые, 
значит». «Не будет ни копей-
ки», - рычит Быков и кладет 
трубку. Тут же прилетает Бе-
резовский. Влетает в кабинет 
(шнурки у него еще были раз-
вязаны) и по-хамски, даже 
не присев, говорит: «Денег 
дай!» Оскорблять начал, слов-
но мы его холопы. «Пошел на 
х... - сказал Быков, - жидяра». 
«Бросай теперь все и беги от-
сюда», - пригрозил в дверях 
Березовский.

Но Петрович «победил». 
Перетерпев (а по слухам - 
подкупив) следственные ко-
миссии, он не только уцелел, 
он стал политиком федераль-
ного масштаба, чей взлет на 
высокий пост казался лишь 
делом времени...

Но прошло 20 лет. И в Дом 
союзов никто из элиты не 
пришел. Кончились «веселые 
времена», знакомство с Толей 
Быком - теперь компромат...

«ИВАН ДА МАРЬЯ» 
ОПУСТЕЛА

Агрофирма, считавшаяся 
одной из лучших в крае, разо-
рилась. И вложив 1,5 милли-
арда рублей, Быков теперь 
продает остатки своей мечты 
за 500 миллионов.

Такой же бардак и в поли-
тике. Привел Быков в крас-
ноярский горсовет десятки 
депутатов под свое «робин-
гудство», а те переметнулись 
кто куда, бросили Петровича. 
Словно понимая, что ждет их 
хозяина.

А ведь когда-то Быкова счи-
тали великим.

ПУТЬ ОТ ФИЗРУКА 
ДО МАГНАТА

- Сейчас невозможно во-
образить, чтобы простой 
школьный физрук за не-
сколько лет превратился во 

владельца могучего КрАЗа и 
перемолотил всех авторите-
тов Красноярска, - говорит 
московский бизнесмен Вик-
тор Исаков. - А я помню, как 
все началось.

Отец Виктора Игорь Иса-
ков служил замом еще одной 
красноярской легенды - мя-
тежного начальника УБОПа 
подполковника Евгения 
Коноваленко (он обвинил в 
коррупции чиновников, а те 
его - в связи с Быковым. Ко-
новаленко умер при загадоч-
ных обстоятельствах).

Виктор торговал на радио-
рынке и познакомился с па-
реньком из Назарова.

- О Быкове тогда еще никто 
не знал, - вспоминает Иса-
ков. - Отец рассказывал, что 
впервые увидел его на опе-
ративной съемке. Следили за 
жуликами, а на кадрах - бежит 
долговязый Толя с коробками 
из-под обуви (смеется).

Тогда Быков только пере-
брался из Назарова и тихо 
торговал на рынке. Приш-
ли бандиты - плати. Подъ-
ехали назаровские друзья-
спортсмены - то ли боксеры, 
то ли рэкетиры (в те времена - 
какая разница?), и под апло-
дисменты торговцев бандиты 
перед молодежью отступили.

Рынок новичка так заува-
жал, что попросил... крышу. 
Лучше платить спортсменам, 
рассудили купцы, чем уголов-
никам.

Чем, кстати, хороши 90-е - 
сумасшедшими социальны-
ми лифтами! Вчера Быков 
торговал обувью, через пару 
месяцев - подсолнечным мас-
лом (знакомый увлек Быкова 

затеей - разливать его в цехе 
КрАЗа), потом - в охране за-
вода, а завтра его замечает на-
чальство завода и думает: хо-
роший паренек, не блатной...

Так Быков начал крыше-
вать одно из крупнейших 
производств бывшего СССР.

Немного повозившись с ва-
учерами (люди Быкова ску-
пали их прямо у заводской 
проходной с грузовика), физ-
рук получает кресло в совете 
директоров и 20% акций. Его 
партнерами стали воротилы 
90-х - например, братья Чер-
ные.

Мило выглядит, да? По-
тому что это неправда. Или, 
скажем, «обескровленная» ее 
часть.

Красноярск знает, что путь 
к вершине КрАЗа - кладби-
щенская «Аллея героев», где 
закопаны желавшие ее поко-
рить. О чем Быков сам в серд-
цах как-то сказал: «Допустим, 
что я всех поубивал. Но тог-
да вы мне должны орден под 
столом дать за то, что я очи-
стил землю от таких людей».

«МАФИЯ ПРАВИТ? 
ТАК ОТДАЙТЕ ЕЙ ВСЕ!»

Быковская фраза «Вы мне 
должны орден...» зацепила. 
Вспомнилась другая: «С дет-
ства я ненавидел блатных».

Быковские бригады, наво-
днившие Красноярск, - моло-
дые спортсмены, выросшие 
из уличной шпаны, наглые, 
борзые, понимали, с кем во-
йна за Красноярск. Со стары-
ми уголовниками («синими») 
расправлялись непринужден-
но. Без церемоний. Один вор, 

например, бросил раздра-
женно: быковское стадо. За 
что его, плюнув на регалии, 
избили. Но испугались, что 
ответит, вернулись и убили.

Причем каждая из сторон 
следовала железному прави-
лу - не убьешь ты, убьют те-
бя. Недаром у быковских сто-
ронников логика: «Петрович 
только защищался!»

И в этом клубке подворот-
ной войны, где гибли сотни, 
ты замечаешь... Интересная 
штука. На Быкова работал 
целый штаб бывших сотруд-
ников спецслужб и милиции. 
Его бронированный «мерс» 
носился по городу со страш-
ной скоростью, давя бродячих 
собак. У него была своя армия 
под предводительством про-
фессиональных убийц - Паши 
Цветомузыки и Татаренкова.

Да там один Татаренков 
стоил целой армии! По сло-
вам местных журналистов, он 
звонил в редакции и много-
значительно спрашивал: 
«Будете писать об обстреле 
посольства США из грана-
томета? Не надо». (Это было 
после бомбардировок Юго-
славии.) И после эффектной 
паузы добавлял: «Если все-
таки будете, напишите, что 
это я».

Зная Татарина, все верили.
И неудивительно, что когда 

Быкова арестовали, именно 
эксцентричный Татаренков 
дал показания: о взрыве перед 
машиной Петровича (бомба в 
канализационном люке сра-
ботала на секунду раньше). 
Как Татаренков мчится к не-
му, и Быков говорит о «пре-
дателях»: «Они покушались. 
Можешь убить этих крыс?»

И все равно. В многочис-
ленных интервью Быков 
намекает на некое важное 
обстоятельство. Он словно 
пытается сказать - на чьей 
он стороне...

- В те времена такой чело-
век был нужен, - говорит сын 
замначальника УБОПа тех 
времен Исаков. - Иначе его 
давно бы истребили. А Бы-
кову дали карт-бланш, в нем 
увидели человека, с помощью 
которого можно устранять 
неподконтрольных.

Известный журналист 
Юлия Латынина вспомина-
ет о странном эпизоде:

«В августе 1997-го губерна-
тор Зубов уезжает в отпуск, а 
Быков созывает внеочеред-
ное собрание акционеров. 
Повестки разносят бритые 
парни. «Вы, в натуре, опре-
делитесь с голосованием», 
- советуют они. Акционеры 
определяются: госпредстави-
тель исчезает из совета ди-
ректоров. Зубов, профессор 
и интеллигент, случайно по-

Расследование

Как губернатор и его 
семья стали хозяевами 

региона, но споткнулись 
о маленького прокурора - 

расследование на сайте
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Задержание Быкова. Когда-то всесильный «хозяин Красноярска» теперь в наручниках.

          Как авторитет из 90-х       Толя Бык 
                  стал «народным       Робин Гудом»



Россия
www.kp.ru 13 10.06.2020 

павший во власть на волне ре-
форм, был идеальным губер-
натором для Быкова... Скоро 
до интеллигента Зубова дохо-
дит, что в крае сложилась па-
раллельная система власти... 
Зубов приказывает налогови-
кам проверить КрАЗ - приказ 
саботируют. Он привозит из 
Москвы комиссию зама гла-
вы МВД Колесникова. Ко-
миссию с шиком принимает 
сам Быков. Говорят, в числе 
подарков гостям фигуриро-
вала корзинка с половинкой 
«лимона». Долларов.

И получается, Быков (или 
кто-то за его спиной - на что 
намекал Петрович), устранив 
из города авторитетов, при-
нимается теснить и власть.

Тем более что у него все ко-
зыри - 30% краевого бюджета 
дает цветущий КрАЗ (сейчас - 
чуть больше 1%).

- А что плохого, что завод 
приносит деньги? Мафия им 
правит? Так отдайте такой 
мафии все заводы! - смеялся 
над критиками Петрович.

Уголовники после кроши-
лова забывают в быковский 
Красноярск дорогу, Петрович 
становится для народа Робин 
Гудом, а для московской эли-
ты - пусть провинциальным, 
но богатым пареньком, у ко-
торого можно подкормится.

Это был пик могущества 
мальчика из бедного На-
зарова, у которого теперь в 
приятелях Лужков и Кобзон.

И все (хорошо, пусть это бу-
дет версией) благодаря одно-
му человеку. Помните фразу: 
«Быкову дали карт-бланш»?

Или «прозрение» киллера и 
поэта Татаренкова в тюрьме:
Жил да был на свете Бык,
Звали его Толя.
Он повелевать привык,
Такая его доля...
Позднее, снюхавшись 

с ментами,
У Толи разыгрался аппетит.
Менты становятся 

кентами,
Быку несказанно фартит.
И новая жена-молодка -
Дочь милицейского туза.
И тесть 

для доченьки-красотки

На зятьевы грехи 
закрыл глаза.

Тут Бык и начал бить 
копытом -

Отправил на тот свет 
всех недругов лихих

И, правосудием отмытый,
Сгрузил дела все на других.

ПОКРОВИТЕЛЬ 

Мы ехали в маленький по-
селочек Усть-Мана к главе 
краевого УВД тех времен ге-
нералу Борису Петрунину.

Как писал заклятый враг 
Петровича, журналист Та-
расов: «Быков тесно связан 
с бывшим начальником Глав-
ного управления по борьбе 
с оргпреступностью МВД 
России генералом Егоровым 
(выходец из Красноярска). 
Быков был рекомендован Пе-
трунину как перспективный 
агент, через которого плани-
ровалось управлять процесса-
ми в криминальной среде».

Именно Петрунина назы-
вали крестным отцом ночно-
го губернатора Красноярска. 
Генерал, конечно же, знал о 
своем «подопечном» все. И 
защищал агента исходя из 
идеи - пусть бандиты пере-
бьют друг друга сами. А власть 
над криминалом в крае будет 
у врага «синих» - Быкова. Как 
говорил Петрунин, «одним 
человеком управлять легче».

Решение оказалось успеш-
ным. Спортсмены перебили в 
регионе почти всех воров. И 
это объясняло многое. Даже 

больше. Все. Мы хотели по-
смотреть в глаза Петрунина.

Теперь понятно, почему 
местная милиция не искала 
киллеров, даже когда прино-
сили фото убийц. Более того, 
менты знали заранее, кто ко-
го «исполнит», и относились 
к этому как к очищению при-
роды. Гадюка сожрала жабу...

Понятно, кстати, откуда у 
Быкова такой штаб из быв-
ших сотрудников спецслужб.

Понятна и ревность чинов-
ников. Популярный ночной 
губернатор, которого не смеет 
тронуть даже силовик...

Теперь генерал на пенсии.
В тихой, уютной Усть-

Мане. И мы увидели то, что 
ожидали... Напротив солид-
ного дома Петруниных вы-
сится белый храм с золотой 
колокольней. Генерал по-
строил.

Таких церквей его подопеч-
ный Быков перед Богом тоже 
поставил полдюжины.

Парализованный генерал 
прикован к инвалидному 
креслу. Инсульт после ава-
рии.

- 12 колоколов, полная 
звонница, - с гордостью го-
ворит настоятель, отец Дими-
трий. - Храм красивый, звон 
качественный. Борис Викто-
рович после аварии очень во-
церковлен стал...

- Но вы знаете, кем был Пе-
трунин, батюшка?

- В рай первым, как пом-
ните, попал разбойник, - ла-
сково улыбнулся Димитрий. - 
Борис Викторович, конечно, 

раскаялся. Покаяние его бы-
ло искренним...

ИМЕННО СЕЙЧАС?
По-хорошему Петрович дол-

жен был сесть еще в 2001-м.
Его подручный Паша Цве-

томузыка (он же Струганов) 
сделал тогда шикарный по-
дарок следователям, притво-
рившись... мертвым.

По версии следствия, Цве-
томузыка узнал, что его за-
казал Толя Бык (за попытку 
откусить часть бизнеса), и си-
ловики ухитрились Быкова 
провести. По теленовостям 
показали «исполненный» 
«труп», а киллер, обвешан-
ный микрофонами, явился с 
докладом к заказчику.

Суд в Москве признал Бы-
кова виновным в подготовке 
покушения и приговорил к 6 
годам колонии. Условно!

Петрович хоть и проиграл 
(пока он маялся в лефор-
товской тюрьме, потерял 
контроль над КрАЗом), но 
и продемонстрировал свою 
могучую силу - вопреки всем 
законам оставшись на сво-
боде.

И Быков не скрылся за гра-
ницей, проедая миллиарды 
во Франциях, а стал жить 
в родном крае как ни в чем 
не бывало. Легко избрался 
в заксобрание. Был бы и в 
Госдуме, если бы не сняли 
с выборов...

И все последние 20 лет 
Красноярск уважал Петро-
вича. И к попыткам властей 
припомнить Быкову прошлое 
относился снисходительно.
Даже с усмешкой - боже, и 
кто это говорит! Будто кто 
в 90-х решал проблемы по-
другому?

...Хотя теперь это не глав-
ное. Главное - что Быков (на-
ша версия) посадил себя сам.

Он давно мучил губерна-
тора Усса расчесыванием 
краевых ран. Трубил, что в 
Красноярске пик заболе-
ваний раком. Что китайцы 
скупают лес. Что контроль 
за алюминиевыми заводами 
скоро получат американцы.

И в прошлом году, когда го-
рела тайга, он заявил: «Усс - 
политический труп... Ему 
осталось или застрелиться, 
или собрать вещи и убежать 
куда подальше».

Губернатор при слове 
«труп», видимо, сразу вспом-
нил 90-е, и (если верить 
официальному ответу главы 
местного МВД) обратился в 
полицию за дополнительной 
охраной. Но ведомство от-
правило Усса с этим в Мо-
скву.

Похоже (продолжаем нашу 
версию), в столице, получив 
просьбу губернатора, жутко 
удивились нахальству уже 
подзабытого Быкова... А тому 
бы лечь на дно, схорониться.

Не-е-ет!
За две недели до ареста вы-

ходит интервью Быкова, воз-
мечтавшего о новом СССР:

«Я считаю, что России как 
государства уже давно нет - 
это колония, которая обе-
спечивает своими ресурсами 
Запад... Нам всем нужно об-
ратиться к Александру Гри-
горьевичу (Лукашенко), что-
бы он согласился возглавить 
такой Союз хотя бы на 5 лет!»

Видимо, даже оставшиеся 
друзья Петровича в Москве 
после таких слов развели ру-
ками и с облегчением отдали 
«сепаратиста» на растерзание. 
Решив - Толя сбрендил.

Но Быков был таким всег-
да. Он так и остался в душе 
физруком из шахтерского На-
зарова с разбитыми во дворо-
вых драках кулаками.

«Если бы он подражал стан-
дартам «синих», зеков, знал 
бы свое место, возможно, ре-
прессивная машина была бы 
к нему не так сурова», - пред-
рек судьбу Петровича Эдуард 
Лимонов в книге «Охота на 
Быкова». И думаю, удивился 
бы - насколько оказался прав.
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Быков успел построить полдюжины 
храмов, словно замаливая 

криминальные прегрешения. 
На фото - один из них. 
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Генерала Петрунина 
называли крестным 
отцом Толи Быка.

Формально Быкова (Челентано) обвиняют в 
организации убийства «сержантов» его же «ар-
мии» Наумова и Войтенко. По версии силовиков, 
Наумов был возмущен несправедливостью дележа 
денег и критиковал Быкова. А тот решил, что в 
попытке подорвать его машину замешан Наумов. 
И дал команду Татаренкову «убить крысу» Наумо-
ва вместе с Войтенко. Они были расстреляны в 
машине ураганным автоматным огнем 24 июля 
1994-го. (Один из исполнителей получил за это 

Интересно, что Татаренков заявил о Быкове как 
об организаторе убийства еще... в начале нуле-
вых. Даже записал видеокассету с признанием. 
Но потом отказался от своих слов.

Еще интересно, что следствие вспомнило о Та-
таренкове, когда у Быкова подходил к концу срок 
лишения права выдвигаться на выборы.

Сам киллер объяснил, что не получил в тюрьме 
от Быкова никакой помощи. И хочет «восстановить 
справедливость». Тем более Татаренков выйдет на 
свободу через 2 месяца.

КСТАТИ

Что предъявляют «Челентано»

          Как авторитет из 90-х       Толя Бык 
                  стал «народным       Робин Гудом»
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Продолжение. 
Начало в номерах 

за 2, 5 и 9 июня с. г. 
и на сайте kp.ru.

ДАЙТЕ В НОМЕР 
ПОБОЛЬШЕ СЕЛФИ!

Жизнь и работа редактора 
районки полна чудесных от-
крытий. Вот где журналисти-
ка в ее чистом беспримесном 
виде!

Оказывается, глава райо-
на Марьяна Ионовна лич-
но отбирает снимки и ви-
део, которые можно будет 
разместить не только в ее 
персональном Инстаграме, 
который ведет, конечно же, 
специальный человек из 
свиты, но и в газете, и на 
сайте администрации, и в 
иных подконтрольных ре-
сурсах. Даже на страничках 
в соцсетях, которые сидят 
на прикорме администра-
ции.

К снимкам глава отно-
сится трепетно и любит се-
бя очень сильно, настаи-
вая, чтобы селфи в газете 
с собой любимой было по-
больше. Не меньше трех-
четырех изображений на 
номер. Перебирать их она 
может, как платьишки в 
гардеробе, собираясь в ре-
сторан. Вот эта! Нет, луч-
ше вон та! Нет, все-таки 
пусть будет первая, у меня 
там морщинки на глазах 
не видны...

Для официальных по-
здравлений и обращений к 
народу существует специ-
альный набор утвержденных 
кадров-портретов. Я однажды 
сплоховал и в двух номерах 
поставил к поздравлениям 
одинаковые снимки. Скан-
дал вспыхнул неимоверный: 
«Как вы можете! Ведь такое 
фото было в прошлой газете!» 
Ну да, виноват, это ведь то же 
самое, как если бы женщина 
пришла на работу в одном и 
том же платье два дня подряд.

Великий вождь товарищ 
Ким Ир Сен с его практикой 
руководства промышленно-
стью и сельским хозяйством 
на местах посредством лич-
ных указаний работникам 
переворачивается в саркофаге 
в своем мавзолее в Пхеньяне, 
а журналы «Корея» и «Корея 
сегодня» спешат в наш рай-
центр за передовым опытом.

ПОЛУЧИТЕ ПАРТБИЛЕТ!
Об «антикризисной коман-

де» варяжских гостей недо-
умевающие местные жите-
ли, обиженные их массовым 
нашествием, рассказывают 
много забавного. Вот и ме-
ня решили просветить: «Вы 
ж редактор, вам надо знать!»

Одна из самых пикантных 
историй конца прошлого года 
связана с партийным строи-
тельством в масштабах от-
дельно взятой территории.

Ну вы ж понимаете, если 
власть, то она должна состо-
ять где? Правильно - в партии 
власти. Иначе как-то неудоб-
но получается.

А тут как раз плановая рай-
онная партконференция этой 
самой партии власти случи-
лась. Ну и под этим флагом 
поменялся весь политсовет 
здешнего улуса: местных всех 
погнали поганой метлой, и 
правильно - недоглядели за 
коррупцией прежнего район-
ного начальства, а приезжих, 
всех замов главы, начальни-
ков департаментов и управ-
лений, в руководящий орган 
ввели. Так сказать, коопти-
ровали. 

Как уж там голосовали де-
легаты конференции, совсем 
не важно, ведь благую цель 
организаторы преследовали. 

Поэтому подсчет голосов дал 
правильный результат.

Правда, оказалось, что в 
партии больше половины 
новых политических деяте-
лей районного масштаба не 
состоит. Ну да не беда, при-
няли их задним числом. И 
партбилеты выписали: «По-
лучите корочку, активисты, 
беспокойные сердца!»

В общем, рассказывают мне 
эту историю и смотрят в глаза: 
мол, хоть вы на страницах пе-
чатного издания разоблачите 
этих политических двуруш-
ников. А я в ответ: нет, не бу-
ду, иные теперь времена. Вот 
раньше, когда вся печать была 
партийной в соответствии со 
статьей В. И. Ленина «Пар-
тийная организация и партий-
ная литература», мог ударить 
твердым газетным словом по 
таким оргмахинациям. А сей-
час я не коллективный про-
пагандист, не коллективный 
агитатор и даже не коллектив-
ный организатор.

ПАМЯТЬ 
И ПОЛИТИКАНСТВО

Искра местного энтузиазма 
никак не хочет разгораться. 
Дую изо всех сил. Раз уж си-
дим в карантине и самоизо-
ляции и массовые шествия 
невозможны, давайте про-
ведем акцию «Бессмертный 
полк» на страницах газеты. 
Пусть жители просто при-
сылают фотографии своих 
родственников - участников 
войны или трудового фронта, 
а мы их опубликуем.

Звоню помощнице хозяйки 
района с предложением, что-
бы местная королева поуча-
ствовала.

- Нет, Марьяна Ионовна в 
этом участвовать не будет.

- Почему?
- Из личных сооб-

ражений - чтобы не 
давать повод не-
доброжелателям.

- Каким недо-
брожелателям?! О 
чем вы?! Нехорошо 
это. Вон Путин идет 
в первых колоннах 
«Бессмертного полка» 
с портретом своего от-
ца, а глава района не хо-

чет в газете в акции поучаство-
вать. А ведь это политически 
недальновидно. Да и просто 
не по-человечески.

- Хорошо, мы подумаем. А 
вообще... Как вы смеете что-
то указывать главе района?!

- А что, у вас тут в районе фе-
одализм и царство безгласия?

В итоге мое предложение 
замяли. Сделали вид, что не 
услышали. В ряды участников 
«Бессмертного полка» глава 
не вступила. Так сказать, от-
сиделась в своем уютном ад-
министративном окопе.

Совсем по-другому теперь 
я воспринимаю историю, ко-
торая в конце прошлого года 
возмутила весь район. Новая 
«антикризисная команда», 
решив украсить райцентр к 
Новому году - ну там светоди-
одные лампочки, гирлянды и 
прочая мишура, зачем-то де-
монтировала Стену памяти с 
фотографиями земляков, по-
гибших в годы войны. Стена 
им мешала провода тянуть. 
Фото героев просто сорвали и 
сбросили в снег. Потом, когда 
разгорелся скандал, конечно, 
извинились. Но как-то не-
ловко и фальшиво: мол, мы 
это для реконструкции сде-
лали, всё вернем в прежнем 
виде. И правда вернули. Но 
отношения с районным Со-
ветом ветеранов глава так и 
не восстановила.

БИТВА 
НА ЧУДСКОМ ОЗЕРЕ

Давно известно: россий-
ский столоначальник - это 
плохо поддающееся варке и 
тушению блюдо. Но я, как 
опытный аппаратный кули-
нар, не сдаюсь. Чиновника 
надо уметь готовить! Под осо-
бым соусом и со специально 
отобранными демагогически-
ми специями.

В очередном номере дурац-
кий готический шрифт я все 
же выбрасываю. Когда мне 
пытаются снова попенять на 
это: ну мы же вам говорили! - 
посылаю наверх аналог - об-
ложку книги Гитлера «Майн 
кампф»* с названием, на-
бранным практически с тем 
же начертанием.

Мои кураторы тут же за-
молкают. Кажется, поняли...

Нет, какой же 
я наивный... 
Уже через не-
делю бит-
ва с готикой, 
как с псами-
рыцарями на 
Чудском озе-
ре, повторя-
ется снова.

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» 
подрядили возглавить 
провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга. ЧАСТЬ 4

В следующей части 

автор попытался 

понять, на какие 

деньги издается 

его вестник побед 

и свершений.

Продолжение 

следует...

Как я редактировал районную газету:

Мудрое руководство 
на местах

Ва
ле

нт
ин

 Д
РУ

Ж
ИН

ИН

Картинки из глубинки: 
как мордовское село 
продали вместе 
с жителями, 
читайте на сайте kp.ru

* Запрещена 
в России.
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Денис КОРСАКОВ

Знаменитый Чингачгук 
не боится коронавируса 
и готовится отметить 
80-летие.

Ему никогда не дашь его 
возраста: во-первых, он от-
лично выглядит, во-вторых, 
держится огурцом. О бодро-
сти его тела и духа говорит 
тот факт, что минувшей 
весной он побывал в нашем 
Анадыре - на арктическом 
кинофестивале «Золотой во-
рон». Выступил с творческим 
вечером, а потом… поехал 
в мороз и пургу кататься 
на собачках и снегокатах. 
13 июня знаменитый Чин-
гачгук отметит 80-летие.

«ОСТАЮСЬ СЕРБОМ»
- Говорят, когда-то вам в 

США индейцы подарили аму-
лет…

- Подарили одеяло с ин-
дейским узором. И еще од-
на индианка подарила оже-
релье с красивым камнем, 
который когда-то нашел ее 
брат, - она его носила, а по-
том отдала мне. Сказала, что 
вместе с ним дарит мне хоро-
шую энергию.

- Сейчас, когда вся планета 
в ужасе от коронавируса, она 
никому не помешает. Вы бои-
тесь этой заразы?

- Я думаю, это такая, как бы 
сказать по-русски… паника. 
Не так страшно, как они го-
ворят. Специальное русское 
слово есть, помогайте мне…

- Истерия?
- Истерия, да! Думаю, ес-

ли у человека хороший им-
мунитет, ему вирусы не так 
страшны.

- А как вы свой иммунитет 
поддерживаете? Спортом зани-
маетесь, здоровую еду едите?

- Ну  если болезнь уже по-
явилась, спортом заниматься 
поздно. Им надо занимать-
ся постоянно, чтобы всегда 
быть в форме. Если говорить 
о питании - я не переедаю, 
кушаю ровно столько, сколь-
ко мне надо. Спортом всегда 
занимаюсь. Нужно каждый 
день больше двигаться, это 
очень важно.

- За 50 лет в Берлине вы не 
стали как-то онемечиваться?

- Нет! Все хорошее, что 
есть у немцев, я стараюсь 
перенимать: например, их 
дисциплинированность. Но 
остаюсь сербом. И иногда 
как раз стараюсь немцев 
чуть-чуть воспитывать своим 
примером - например, делаю 
так, чтобы они слегка рас-
слабились. Приучаю своих 
немецких гостей к балкан-
ской кухне.

- Вы игра-
ли индейцев, 
для которых 
табак и трубка 
мира - предметы 
священные. При 
этом сами не курите.

- Табак - это ужасно, и са-
мая тяжелая съемка в моей 
жизни была, когда пришлось 
курить трубку мира. Эпизод 
пришлось снимать двадцать 

раз подряд, чтобы получи-
лось убедительно. Я ведь ни-
когда в жизни не прикасался 
к сигаретам. Бабушка меня 
так воспитала. Однажды по-
казала на дорогу, которую 
асфальтировали, и сказала: 
«Если будешь курить, у те-
бя легкие будут такого цве-
та, как этот асфальт!» Мне, 
ребенку, это показалось ди-
ко страшным! Вот пить - да, 
пробовал. Но пять лет на-
зад вечером вот так чуть-чуть 
выпил и ночью проснулся от 
головной боли. И спросил 
себя: «Зачем тебе это надо?» 
И бросил вообще.

«ПОИГРАЙ 
МЫШЦАМИ, 

ГОЙКО!»
-  Совре-
менные гол-
л и в у д с к и е 
блокбасте-
ры вам нра-
вятся?

-  Н е т . 
Каждый аме-

р и к а н с к и й 
фильм имеет по-

литический подтекст. 
Даже когда они снимают 
научно-фантастические 
фильмы про инопланетян, 
почти всегда пришельцы 
хотят нас уничтожить. Они 

не приходят с миром. Аме-
риканцы словно нуждаются 
во врагах, даже на экране им 
постоянно надо с кем-то сра-
жаться и кого-то побеждать.

- Вы не так давно съезди-
ли с «Балканским рубежом» 
в Донбасс.

- Да, мне было интересно 
посмотреть, что там проис-
ходит. Я не мог поверить, 
что там брат брата убивает. 
А приехал - и увидел раз-
рушенные дома, где жили 
люди, все лежит в руинах… 
Кому это надо? Я разгова-
ривал с обычными людьми, 
которые просто не понима-
ли, что с ними происходит и 
зачем это происходит…

- В России Сергей Шну-
ров спел про вас: «Я люблю 
только вестерн и китч, при-
вет тебе, Гойко Митич!» А 
вы вообще знаете, кто такой 
Шнур?

- Знаю я эти песни! Моя 
помощница все их собрала 
и мне дала послушать. Не 
только Шнуров про меня 
пел, еще болгарские панки 
песню написали. И немец-
кая группа Express написала 
про меня песню «Стоял в Ба-
бельсберге вигвам», там был 
припев: «Поиграй мышцами, 
дай волю кулакам, Гойко, ты 
такой крутой!»

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Гойко МИТИЧ родился в 

крестьянской семье близ серб-
ского города Лесковац 13 июня 
1940 года. В 20 лет впервые 
появился в кино в качестве ка-
скадера, а потом ему стали да-
вать большие роли в вестернах 
производства ГДР. В 1966-м пе-
реехал в Восточный Берлин. Его 
фильмы пользовались бешеной 
популярностью в странах соц-
лагеря, для многих советских 
детей он стал идолом.

 � ЧУЖОЙ КАРМАН

Алена МАРТЫНОВА

Получивший 
12 тысяч рублей 
артист отдал 
деньги тем, 
кому они нужнее.

Наш единственный по-
бедитель «Евровидения» 
Дима Билан стал одним 
из тех артистов, которые 
попросили у государства 
«коронавирусную» субси-
дию. Напомним, эта вы-
плата на сумму 12 300 
рублей в месяц (именно 
такой сейчас минималь-
ный размер оплаты труда 
- МРОТ) полагается пред-
принимателям, чья сфера 
деятельности пострадала 
от введения карантина 
и которые при этом не 

увольняли сотрудников. 
Парикмахерские, кафе, 
турфирмы и, безусловно, 
сфера досуга, к которой 
относятся и знаменито-
сти. У большинства звезд 
свои ИП, где работают до 
15 сотрудников. Предпо-
лагается, что с госденег 
артисты-начальники будут 
платить подчиненным зар-
платы.

У народа заявки на 
матпомощь от звезд-
миллионеров вызвали 
гнев: мол, неужели они 
в стране самые бедные - 
обнищали без корпорати-
вов?! А как же бабушки жи-
вут на мизерную пенсию?

Подобными коммента-
риями в соцсетях засы-
пали и Диму Билана. В 
какой-то момент, устав 

от потока обидных оскор-
блений и шуток, певец не 
выдержал.

- Я запросил (подчер-
кну - законно) и получил 
эти деньги, чтобы отдать 
сотруднику, которому 
отказали в выплате по 
формальному признаку! 
- эмоционально ответил 
артист. - И я плачу налоги 
на своей малой родине - 
в Кабардино-Балкарской 
Республике, потому что 
этот регион, мне кажет-
ся, нуждается больше, 
чем Москва (ИП Билана 
зарегистрировано в Наль-
чике - туда и идут все от-
числения от доходов пев-
ца. - Авт.). Мои налоги 
составляют почти 10 
миллионов в год и ухо-
дят, смею предположить, 

на зарплаты людям! Пока 
я буду зарабатывать чест-
ным трудом, ломая ноги 
на работе и выступая с 
ангинами и простудами, я 
буду честно платить нало-
ги, как и делал это всегда. 
А эти 12 000 рублей я 
отдал сотруднику боль-
шой команды, которая со 
мной много лет и которую 
я сейчас не уволил.

Напомним, также суб-
сидии от государства 
одобрены Николаю Ба-
скову, Филиппу Кирко-
рову, Валерии, Сергею 
Лазареву и другим зна-
менитостям. А вот Григо-
рию Лепсу, Анжелике 
Варум и Леониду Агу-
тину в ФНС отказали - не 
исключено, что из-за со-
кращения персонала.

Гойко МИТИЧ:

Да, я знаю песню Шнурова, 
где он поет про меня!
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Пять лет назад 
актер побывал 
на Радио «КП» 

(fm.kp.ru). 
Тоже юбилей. 

Ждем еще!
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лучших 
фильмов 
Митича:

� «Сыновья Большой 
Медведицы» (1966)

� «Чингачгук - Большой змей» 
(1967)

� «Оцеола» (1971)
� «Апачи» (1973)

� «Братья по крови» 
(1975)

5

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Кумир советских мальчишек, 
тот самый Чингачгук (1967).

Клубный пиджак 

Дима Билан оправдался за субсидию

Певец за время 
коронакризиса 

не уволил ни одного 
из своих сотрудников.
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Елизавета АРИСТОВА, 
художница, дизайнер: 
- Пишу картину 
и участвую в конкурсе. 
Любимые образы 
на картине из дачного 
сундука, как говорится, 
мода из комода. 

Отдельное спасибо за проведение конкурса   
компании ООО «ПИК-ФАРМА» и бренду ЭЛЬКАР®

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»

РЕ
КЛ

АМ
А

- Я в восторге от участниц: все настолько креативно 
подошли к фото, что выбрать было действительно 
сложно. Каждую отметку я открывала с возгласом «Ого!». 
Получилось по-настоящему стильно. Желаю и дальше 
наряжаться без повода и получать удовольствие  
от момента!

 ЗВЕЗДНОЕ ЖЮРИ
 Наталья ПИКУС, фотограф,
 главный редактор BeautyHack.ru: 

Завершился самый позитивный 
и красивый конкурс - 
«Мисс изоляция «КП». 
Подробности ищите в Инстаграме 
и ВК по хештегу 
 #миссизоляциякп 
Публикуем фото одной 
из десяти победительниц. 

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
На собеседовании:
- Какой общий стаж ра-

боты по специальности?
- Я же устраиваюсь на 

должность уборщицы.
- Почему вы решили уби-

рать именно наш туалет?
✱  ✱  ✱

У нас в конторе всег-
да два бухгалтера - 
блондинка и брюнетка.

Это чтобы шефу удоб-
нее было с белыми и ле-
выми бабками ориенти-
роваться.

✱  ✱  ✱
Первый день после сня-

тия карантина похож на 
встречу выпускников.

Все разжирели и рады 
друг друга видеть.

✱  ✱  ✱
Только помирились.
- Милая, что с тобой?
- Я обиделась...
- Опять?!
- Это контрольный 

обиделась, в голову.
✱  ✱  ✱

Заподозрил коронавирус 
и испугался, когда жена 
готовила, а я не мог ничего 
унюхать.

Оказалось, у нее первый 
раз за много недель ничего 
не подгорело...

Успокоился!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа  
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «От-
крытия придают жизни ...». 5. 
Что составляет основу рафи-
нада? 8. Какому актеру на па-
мять о съемках режиссер Питер 
Джексон подарил Единое Коль-
цо, меч Жало и пару накладных 
волосатых ступней? 9. На каком 
музыкальном инструменте с дет-
ства играет певица Нелли Фур-
тадо? 10. Какая рыба помогает 
диабетикам заметно влиять на 
уровень сахара в крови? 12. Ту-
ризм на религиозной почве. 16. 
Помеха для остроты мышления. 
17. Восьминогий конь под Оди-
ном. 21. Жестокий правитель. 
23. Что в 2018 году оформили 
Бен Аффлек и Дженнифер Гар-
нер? 24. Оскароносная блон-
динка, взявшая на воспитание 
двух темнокожих детей. 25. Где 
вениками хлещут? 26. «Исто-
рик болезней». 27. Плавный ... 
курка. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Биограф 
рассеянного с улицы Бассейной. 
3. Кого коварно остригла Да-
лила? 4. Древнее укрепленное 
жилище в Ирландии или Шот-
ландии. 6. Какое море греки 
когда-то считали озером, а рим-
ляне - болотом? 7. Какую водку 
генуэзское посольство пред-
ставило московским боярам в 
1386 году? 8. «И берег родной 
целует ..., и тихо доносит ба-
ян». 11. Пояс для шаровар. 13. 
Адрес помещика. 14. Город из 
шекспировской комедии «Много 
шума из ничего». 15. Синоним 
цитадели. 16. Место для стрель-
бы. 18. Ступень из дзюдо. 19. 
Благодаря какому минералу так 
блестит гранит? 20. Сотрудница 
счастья. 22. Что ускоряют при 
спешке? 23. У какой американ-
ской эстрадной дивы сразу две 
звезды на голливудской «Аллее 
славы»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смысл. 
5. Сахар. 8. Вуд. 9. Тромбон. 10. Мойва. 12. Паломниче-
ство. 16. Тупость. 17. Слейпнир. 21. Деспот. 23. Развод. 
24. Терон. 25. Баня. 26. Врач. 27. Спуск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2. Маршак. 3. Самсон. 4. Дун. 6. Азовское. 7. Аквавита. 
8. Волна. 11. Очкур. 13. Усадьба. 14. Мессина. 15. Оплот. 
16. Тир. 18. Дан. 19. Кварц. 20. Удача. 22. Темп. 23. Росс.

Следующий номер «КП» выйдет во вторник,16 июня

Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

+13...+15
+15...+17
+14...+16
+6...+8

+14...+16

+24...+26
+20...+22
+22...+24
+9...+11

+22...+24

Прогноз погоды на завтра, 11 июня

Давление - 745 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 53%
Ветер западный
2-3 м/с
Восход - 2:33
Закат - 20.48
Луна - стареющая
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